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Кто правит баллом
У тысяч россиян украдены бонусы со скидочных карт

Наталья Ильина

Мошенники заинтересовались бону
сами россиян в магазинах — коли

чество попыток списать баллы из лич
ных кабинетов на сайтах в 2019 году 
увеличилось в разы и достигло несколь
ких тысяч в месяц. Об этом «Известиям» 
рассказал эксперт компании «Инфосис
темы Джет» Алексей Сизов, информа
цию подтвердили в «Деловой России» 
и торговой сети «Магнит». Злоумышлен
ники активизировались изза развития 

цифровых покупок и переориентации 
систем лояльности от карт с фиксиро
ванными скидками к накоплению бо
нусов с их последующей тратой. В итоге 
доверие клиентов к таким опциям сни
жается, а розничные сети недосчиты
ваются не менее 23 млн рублей ежеме
сячно.

В прошлом году число попыток неле-
гитимно воспользоваться скидочными 
бонусами россиян в отдельных компа-
ниях достигло нескольких тысяч в ме-
сяц. С проблемой столкнулись телеком-

операторы, транспортные организации 
и крупные розничные сети. Об этом 
«Известиям» рассказал начальник от-
дела по противодействию мошенниче-
ству Центра прикладных систем безо-
пасности компании «Инфосистемы 
Джет» Алексей Сизов.

— В одном из вариантов злоумышлен-
ник получает доступ к личному каби-
нету клиента, а затем расплачивается 
его бонусами за свои покупки, — по-
яснил Алексей Сизов меха-
низм обмана. 
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Класс опасности
Число заразившихся COVID-19 в РФ может быть выше официальных данных

Ярослава Костенко, 
Елена Сидоренко, Анна Урманцева

З авозной случай коронавируса в Мо
скве, подтверждённый 2 марта Рос

потребнадзором, повлёк жёсткие 
ограничительные меры в столичных 
школах. Работодателям также реко
мендовано следить за состоянием со
трудников. По официальным данным 
московских властей, больше 100 че
ловек, контактировавших с заболев
шим, помещены на карантин. Эпиде
миологи говорят, что избежать завоза 
вируса в Россию было практически не
возможно. По их мнению, число зара
жённых COVID19 в стране может быть 
большим. 

�� ДИАГНОЗ ПОДТВЕРЖДЁН

В понедельник, 2 марта, Роспотребнад-
зор сообщил о новом подтверждённом 
случае заболевания COVID-19 в России 
и охарактеризовал его как завозной.

— По данным проведённого эпиде-
миологического расследования уста-
новлено, что молодой человек заболел 
21 февраля, находясь на отдыхе в Ита-
лии, — заявили в ведомстве.

Домой носитель китайского пато-
гена вернулся 23 февраля, добавили 
в Роспотребнадзоре.

Накануне ряд СМИ сообщил, что 
новый коронавирус обнаружен у со-
трудника Российского футбольного 
союза (РФС), побывавшего в Италии. 
Позднее на сайте РФС появилась 
статья игрока любительского клу-
ба «Мегамужики» Дмитрия Егорова, 
в которой он заявил, что диагноз под-
тверждён у его товарища 
Давида Берова.

Взяли без сбоя 
Порядок в освобождённом сирийском Серакибе обеспечит наша военная полиция

Антон Лавров, Алексей Рамм,  
Эльнар Байназаров

В отвоёванный у боевиков город Се
ракиб введена российская военная 

полиция. Переброска к линии фронта 
современных средств ПВО Сирийской 
арабской армии (САА) переломила ход 
боевых действий на этом направлении. 
За последние сутки резко снизилось 
количество вылетов турецких удар
ных дронов. Без их поддержки боеви
ки не удержались в стратегически важ
ном населённом пункте и были выбиты 
из него в течение одной ночи. Между 
тем Анкара открыла границы с ЕС для 
сирийских беженцев. Это уже приве
ло к столкновениям мигрантов с грече
скими полицейскими. Эксперты счита
ют, что конфликт поможет разрешить 
встреча Путина и Эрдогана в четверг.

По сообщению российского центра 
по примирению враждующих сторон, 

2 марта в 17.00 в Серакиб была введена 
военная полиция РФ. По словам пред-
ставителя Минобороны, это сделано 
для обеспечения безопасности и бес-
препятственного перемещения авто-
транспорта и гражданского населения 
по трассам М4 и М5.

Город удалось освободить от про-
турецких боевиков в ночь на поне-
дельник после переброски современ-
ных зенитных комплексов сирийских 
войск. Им удалось сбить не менее ше-
сти БПЛА, включая тяжёлый ударный 
Anka-S. Анкара была вынуждена рез-
ко сократить количество вылетов дро-
нов, сообщили «Известиям» источники, 
знакомые с ходом операции.

Эффективный огонь средств ПВО 
ликвидировал ключевое преимуще-
ство боевиков — авиаподдержку. Тур-
ция задействовала в одной операции 
сразу несколько десятков 
ударных беспилотников. 

Выпали выплаты
Эффект от пенсионной реформы составил  
более 20 млрд

Анна Каледина

Российский бюджет получил эф
фект от повышения пенсионного 

возраста на год раньше, чем прогно
зировали эксперты. Счётная палата 
обратила внимание на то, что за де
вять месяцев 2019го численность 
получателей страховой пенсии 
по старости сократилась на 401,3 тыс. 
человек (1,1%). Такие данные содер
жатся в аналитической записке о ходе 
исполнения федерального бюдже
та и внебюджетных фондов за про
шлый  год. По оценке Националь
ного рейтингового агентства (НРА), 
которая была сделана специаль
но для «Известий», бюджет в связи 
с этим смог сэкономить на выплатах 
21,5 млрд рублей. Ранее считалось, 
что первый ощутимый эффект от ре
формы — порядка 9 млрд рублей — 
может быть достигнут в 2020 году, 
когда число выходящих на отдых 
снизится примерно на полмиллио
на человек. По оценке НРА, в нынеш
нем году на выплатах может быть сэ
кономлено около 50 млрд рублей.

�� С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ПРОГНОЗА

Пенсионная реформа, предполага-
ющая поэтапное (с шагом в полгода) 
повышение возраста выхода на за-
служенный отдых на пять лет, стар-
товала в России 1 января 2019 года. 
В середине 2018-го, когда правитель-

ство анонсировало изменения, идео-
лог преобразований — глава Счётной 
палаты Алексей Кудрин — оценивал 
эффект для бюджета от этой меры 
в 1 трлн рублей в год начиная с 2024-
го. Правда, предполагалось, что для 

женщин возраст будет повышен 
до 63 лет. В ходе рассмотрения зако-
нопроекта этот порог был скоррек-
тирован до 60 лет. Как утверждал тог-
да Алексей Кудрин, в первые годы 
пенсионной реформы бюджет полу-
чит экономию более чем 100 млрд 
рублей, и объём её будет расти.

Большая часть экспертов при-
держивалась мнения, что в 2019-м 
эффект будет нейтральным. Более 
ощутимые результаты специалисты 
прогнозировали только в 2020-м, ког-
да численность получателей пенсии 
сократится на полмиллиона человек, 
что позволит снизить расходы на вы-
платы примерно на 10 млрд рублей. 
Однако эффект оказался выше, сле-
дует из данных, приведён-
ных Счётной палатой.

В НОМЕРЕ 
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Более ощутимые  
результаты специали
сты прогнозировали 
только в 2020 году, 
когда численность 
получателей пенсии 
сократится на пол
миллиона человек
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Совбез разрешения
Контроль ЕС над оружейным эмбарго в Ливии надо согласовать

Африканские гастроли
Почему Турция несёт потери в Ливии

Антон Лавров, Богдан Степовой

Вооружённые силы Турции потерпе-
ли серьёзное поражение в Ливии. 

За последние три дня Анкара потеряла 
батарею ЗРК Hawk и десяток беспилот-
ников. На фоне этих событий делега-
ция во главе с командующим Ливий-
ской национальной армией (ЛНА) 
Халифой Хафтаром посетила Дамаск, 
чтобы договориться о совместном 
с сирийцами противостоянии турец-
кой агрессии. Военнослужащие двух 
стран могут обменяться в том числе 
и опытом борьбы с беспилотниками, 
с массовым применением которых си-
рийцы столкнулись буквально на днях. 
По мнению экспертов, если потери ту-
рок в Ливии будут расти и дальше, они 
могут уйти с севера Африки уже в обо-
зримом будущем.

�� БАЗА ПОД ОГНЁМ

Турция несёт в Ливии серьёзные по-
тери, рассказали «Известиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией. В ходе 
удара по авиабазе Митига утром 
28 февраля были уничтожены батарея 
ЗРК Hawk XXI и пункты управления 
беспилотниками. Всего за послед-
ние несколько суток Турция лиши-
лась под Триполи около десяти дро-
нов. ЛНА заявила о гибели десяти 
турецких военнослужащих и мно-
жества боевиков.

Всего по авиабазе в пригороде 
Триполи выпустили не менее сотни 
ракет. После обстрела над аэропор-
том был заметен густой чёрный дым 
и слышны звуки взрывов.

ЛНА сообщила, что во время атаки 
в воздух поднялись шесть турецких 
разведывательных и ударных беспи-
лотников, которые вскоре были сби-
ты. Правда, в настоящее время есть 
фото обломков только одного удар-
ного БПЛА Bayraktar TB2.

Реджеп Тайип Эрдоган поста-
рается уйти из Ливии, если поте-
ри Турции на североафриканском 
направлении увеличатся, считает 
вице-президент Академии геопо-
литических проблем полковник Вла-
димир Анохин.

— Ставить всё на ливийскую кар-
ту турецкий лидер не будет, — отме-
тил эксперт. — Эрдоган, конечно, хи-
трый политический лис, но у него нет 
надёжных союзников. Его идея вос-
становления Османской империи 
от Адриатики до Туниса никому вне 
Турции не нравится. В такой ситуа-
ции даже одно серьёзное поражение 
может обойтись Анкаре слишком до-
рого.

Тот факт, что Сирия и правитель-
ство фельдмаршала Хафтара в Ливии 
пытаются объединиться против Тур-
ции, является «заслугой» Эрдогана. 
Он перехитрил сам себя, подчеркнул 
Владимир Анохин.

�� СИРИЯ И ЛИВИЯ ОДНИМ 
ФРОНТОМ

29 февраля из Ливии в Сирию при-
летела официальная делегация пра-
вительства фельдмаршала Халифы 
Хафтара. Помимо подписания со-
глашения о возобновлении дипло-
матических отношений стороны 
договорились о совместном проти-
востоянии турецкой агрессии. На-
конец, во вторник в Дамаске будет 
открыто посольство ливийского пра-
вительства Хафтара.

Сирийские и ливийские специали-
сты могут обменяться опытом про-
тивостояния ударным беспилот-
никам, отметил военный историк 
Дмитрий Болтенков.

— До 20  штук БПЛА Bayraktar 
TB2  были развёрнуты в Ливии 
в 2018 году, они активно привлека-
ются к боевым действиям, — пояс-
нил эксперт. — Силы фельдмаршала 
Хафтара научились не только защи-
щаться от атак дронов, но и сбивать 
их. Сирия же столкнулась с широ-
ким использованием против неё 
турецких БПЛА только в послед-
ние дни.

�� ТУРЕЦКАЯ ПВО В ЛИВИИ

Основная база переброшенных в Ли-
вию турецких войск и наёмников 
развёрнута именно в Митиге — меж-
дународном аэропорту ливийской 
столицы Триполи. Там же находятся 
и пункты управления дронами. При-
чём базу сразу постарались прикрыть 
средствами ПВО, которые были там 
замечены ещё в январе.

В частности, в районе аэропорта по-
явился зенитно-ракетный комплекс 
MIM-23 Hawk, а также радиолокаци-
онная станция AN/MPQ-64 Sentinel 3D. 
Это самая современная модификация 
данного комплекса, имеющаяся у Ан-
кары. ЗРК может поражать цели на вы-
соте от 60 м до 18 км в радиусе до 50 км.

На появившихся видео из Ливии 
также удалось идентифицировать са-

моходную пушечную зенитную уста-
новку Korkut, созданную на базе ту-
рецкого бронетранспортёра ACV-30. 
Она вооружена спаренной 35-мм ав-
томатической пушкой, скорострель-
ность которой составляет не менее 
1100 выстрелов в минуту. Вероятнее 
всего и MIM-23 Hawk, и Korkut обслу-
живают турецкие расчёты — времени 
на подготовку ливийских зенитчиков 
из армии правительства националь-
ного согласия (ПНС) у Анкары просто 
не было.

�� ПОТЕРИ АНКАРЫ 
В ЛИВИЙСКОЙ ВОЙНЕ

В январе Турция усилила поддерж-
ку ПНС Ливии, противостоящего 
силам фельдмаршала Хафтара, ко-
торые тогда вели активное наступле-
ние на Триполи. В страну направили 
больше военных советников и свы-
ше 2 тыс. наёмников из числа сирий-
ских боевиков, а также вооружение.

С середины января в Ливии уста-
новилось хрупкое перемирие, ко-
торое периодически нарушается. 
Один из самых значимых инциден-
тов — атака на турецкое судно в пор-
ту Триполи. Местные СМИ заявили, 
что силы Халифы Хафтара 18 февраля 
уничтожили грузовой корабль с бое-
припасами и вооружением.

В интернете появились видео 
и спутниковые снимки, которые объ-
ективно задокументировали ход ата-
ки. На записи видно, что одиночный 
удар боеприпасом небольшой мощ-
ности был нанесён рядом со стоящим 
в порту турецким грузовым судном. 
В результате пострадал не корабль, 
а складские помещения, которые по-
том долго горели.

Арабские СМИ, в свою очередь, со-
общили, что при обстреле порта Три-
поли погиб командующий турецки-
ми силами в Ливии генерал Халил 
Сойсал. Он получил ранения и был 
доставлен в госпиталь, однако вра-
чи не смогли его спасти. По инфор-
мации этих же СМИ, вместе с генера-
лом были убиты ещё один турецкий 
офицер, переводчик-сириец и три 
члена вооружённых формирований 
ПНС. На пресс-конференции в Анка-
ре 25 февраля Реджеп Тайип Эрдоган 
признал гибель двух турецких во-
еннослужащих в Ливии, не называя 
их должностей.

Всего же, по неофициальным 
данным, в результате столкнове-
ний в районе Триполи были убиты 
по меньшей мере 16 турецких воен-
нослужащих и более 100 наёмников, 
переброшенных из Сирии.

Взяли без сбоя 
Порядок в освобождённом сирийском Серакибе обеспечит наша военная полиция

Новости  

Всего же, по неофици-
альным данным, в ре-
зультате столкновений 
в районе Триполи были 
убиты по меньшей 
мере 16 турецких во-
еннослужащих и более 
100 наёмников, пере-
брошенных из Сирии

С начала года Ливийская национальная армия сбила десяток беспилотников 
и захватила большое количество турецких бронеавтомобилей

Баланс вооружённых сил  

Н овое российское гиперзвуковое оружие позволяет сохранять страте-
гическую стабильность на международной арене. Об этом президент 

заявил в очередном интервью ТАСС в рамках проекта «20 вопросов Вла-
димиру Путину». Благодаря появлению новых видов вооружений Россия 
перестала выступать в роли догоняющего, добавил он.  

  США разрабатывали свою систему противоракетной обороны в це-
лях нарушения баланса сил, подчеркнул Владимир Путин. По словам 
президента, в Вашингтоне рассчитывали, что «если они над собой соз-
дадут антиракетный зонтик, то тогда другая сторона не сможет соот-
ветствующим образом ответить в случае применения ими ядерного 
оружия». Однако с помощью современных комплексов, легко преодо-
левающих любую систему ПРО, «мы эту стратегическую стабильность 
и стратегический баланс сохраняем», пояснил Владимир Путин.  

  В настоящий момент по размеру оборонного бюджета РФ уступа-
ет нескольким странам мира, включая, например, США, Китай, Вели-
кобританию и даже Японию. Тем не менее системы ударного наступа-
тельного оружия, которые не имеют аналогов в мире, Россия впервые 
создала именно сейчас, добавил президент. Он напомнил, что доля со-
временного вооружения в российских войсках уже достигла почти 70%.  

  Несмотря на процесс перевооружения, Россия не намерена вести на-
ступательные действия против какой-либо страны. «Мы не собираем-
ся ни с кем воевать. Мы собираемся создать условия для того, чтобы ни-
кто не думал с нами воевать», — подчеркнул Владимир Путин. Он также 
заявил о необходимости продлить Договор о мерах по дальнейшему со-
кращению и ограничению стратегических наступательных вооруже-
ний, срок действия которого истекает в феврале 2021 года.   

  2 марта президент также встретился с председателем правления 
Сбербанка Германом Грефом, который доложил главе государства о те-
кущих результатах работы. В частности, только за январь 2020-го Сбер-
банк получил 80 млрд рублей чистой прибыли. Кроме того, число клиен-
тов — физических лиц за прошлый год увеличилось на 3 млн.  

  Герман Греф рассказал и о создании инновационной платформы 
для медицинских учреждений, которую планируют создать Сбербанк 
и Сколтех. «Наша часть — инженерная, мы будем обеспечивать “обла-
ко”, мы будем обеспечивать все инструменты и методологическую под-
держку», — пояснил предприниматель.

Екатерина Постникова

Е вросоюз разрабатывает параметры 
новой миссии по контролю над ору-

жейным эмбарго в Ливии. Она должна 
заменить операцию по спасению ми-
грантов в Средиземном море. В Миссии 
ООН по поддержке в Ливии (МООНПЛ) 
идею такого контроля поддержали, при 
этом отметив, что запрет на поставки 
вооружений нарушается до сих пор — 
причём странами, которые участвова-
ли в берлинской конференции 19 ян-
варя. Точный состав участников новой 
миссии пока неизвестен, как и не ясно, 
подключатся ли к операции страны 
из-за пределов ЕС. Россия к новой ев-
ропейской миссии относится сдержан-
но: как заявил «Известиям» постпред 
РФ при Евросоюзе Владимир Чижов, ре-
шение о запуске подобной операции 
в первую очередь должен одобрить Со-
вет Безопасности ООН.

�� СТРУКТУРА СО ВСЕМИ 
НЕИЗВЕСТНЫМИ

17  февраля главы МИДов стран 
Евросою за договорились организо-
вать военно-морскую миссию по кон-
тролю над оружейным эмбарго в Ливии, 
введённым ещё в 2011 году. Это решение 
стало продолжением берлинской кон-
ференции 19 января 2020 года, в кото-
рой участвовали 12 стран (Алжир, Вели-
кобритания, Германия, Египет, Италия, 
Китай, Конго, ОАЭ, Россия, США, Тур-
ция, Франция), а также Африканский 
союз, Лига арабских государств и ЕС.

— В рамках международных уси-
лий под руководством ООН Евросо-
юз готов внести справедливый вклад 

в поддержку берлинского процесса, — 
сказали «Известиям» в МИД Венгрии. — 
Таким образом, операционные усилия 
ЕС направлены на повышение его вкла-
да в осуществление эмбарго ООН на по-
ставки оружия.

Новая миссия заменит собой опе-
рацию «София», которая была запу-
щена в разгар миграционного кризи-
са в 2015 году для спасения мигрантов 
в Средиземном море. По данным Ев-
ропейского совета по делам беженцев 
и изгнанников (ECRE), с 2014 по 2019 год 
благодаря миссии удалось спасти око-
ло 50 тыс. мигрантов. Большинство 
из них, согласно правилам, размести-
ли в Италии, что вызвало негодование 
не только у итальянского правитель-
ства, но и у австрийских и венгерских 
властей, столкнувшихся с притоком ми-
грантов. Пока страны обсуждают дей-
ствие нового контрольного механиз-
ма, работу миссии «София» продлили 
до 31 марта 2020 года. По словам главы 
дипломатии ЕС Жозепа Борреля, гла-
вы МИДов согласились, что Евросоюзу 
не нужны две операции в Средиземно-
морье одновременно.

В «Софии» участвовали все стра-
ны ЕС, кроме Дании и Словакии. Точ-
ный состав и название новой миссии 
пока неизвестны — по словам источ-
ника «Известий» в европейских дипло-
матических кругах, пока не согласова-
ны её параметры, обозначать список 
стран-участниц преждевременно. Тем 
не менее уже известно, что миссия бу-
дет включать воздушное, спутниковое 
и морское наблюдение. Как рассказа-
ли «Известиям» в Еврокомиссии, все 
детали сейчас согласовывают экспер-
ты стран — членов ЕС.

Новая миссия ЕС в Средиземноморье заменит операцию «София», задача 
которой — спасение беженцев
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A Именно они обеспечили 
успех при взятии Сераки-

ба протурецкими силами 27 февраля.
Для повторного штурма стратеги-

ческого города сирийское командова-
ние сосредоточило на этом направле-
нии лучших бойцов. Атаку возглавила 
25-я дивизия специального назначения, 
ранее известная как «Силы тигра». Без 
поддержки дронов протурецкие бое-
вики не смогли оказать сопротивле-
ния САА в ночном бою.

Но даже после возвращения Сера-
киба говорить о восстановлении пол-
ного контроля над стратегической 
трассой М5 рано. Вокруг населённо-
го пункта продолжаются бои. Необ-
ходимо освободить ещё ряд посёлков 
и занять буферную зону шириной в не-
сколько километров от дороги.

— Турция всё время поднимала став-
ки, — рассказал «Известиям» военный 
эксперт Владислав Шурыгин. — Теперь 
Анкара, для которой возможность кон-
тролировать шоссе М5 является глав-

ной стратегической задачей, поставлена 
перед тяжёлым выбором. Или вступить 
в бой с российскими частями, или оста-
вить дорогу сирийцам. Причём нападать 
на полицию РФ они не могут, так как дав-
но и безоговорочно признали её миро-
творческой силой — такой ход событий 
не поймёт мировое сообщество.

�� ДИПЛОМАТИЧЕСКИЕ 
МАНЁВРЫ

Анкара подтвердила, что 5 марта Ред-
жеп Тайип Эрдоган прибудет в Москву 
для переговоров с Владимиром Пути-
ным. Однако пока неизвестно, удастся 
ли России и Турции разрешить конф-
ликт в Идлибе и заключить долгосроч-
ное перемирие, слишком много неиз-
вестных в этом уравнении, признал 
в беседе с «Известиями» руководитель 
Центра изучения Ближнего и Среднего 
Востока РИСИ Владимир Фитин.

— Скорее всего, лидеры договорятся, 
чтобы все остались на тех местах, ко-

торые сейчас занимают, то есть речь 
идёт о некоем статус-кво, — пояснил 
эксперт. — Учитывая, что на прове-
дении двусторонней встречи на выс-
шем уровне настоял Эрдоган, можно 
говорить о том, что он рассчитывает 
на некие договорённости. При этом 
на сотрудничестве Москвы и Анкары 
в других сферах последнее обостре-
ние в Идлибе сказаться всё же не долж-
но. Поскольку турки сами заявили, 
что кризис в Сирии никак не повлияет 
на военно-технические соглашения, 
в том числе и те, что касаются поста-
вок в Турцию дополнительных партий 
российских комплексов С-400 и их об-
служивания.

Однако в самой Сирии пока идти 
на мир с Анкарой не намерены и пол-
ны решимости продолжать операцию 
«Идлибский рассвет».

Дамаск не остановится на полуме-
рах и продолжит реализовывать план 
по освобождению всей своей терри-
тории, заявил «Известиям» зампред 
международного комитета сирийско-
го парламента Аммар аль-Асад.

— Я не думаю, что турецкая агрес-
сия в Идлибе будет расширяться, по-
тому что это не в интересах ни Турции, 
ни её террористических банд, — по-
яснил политик. — Мы на своей земле 
и движемся к освобождению Идли-
ба и районов вокруг него. Это долг на-
шей армии и законное право сирийско-
го государства. Турция должна уйти 
с нашей территории и прекратить 
поддержку террористов «Джебхат ан-
Нусры» (организация запрещена в РФ).

�� БЕЖЕНЦЫ КАК ОРУЖИЕ

В Анкаре приняли решение не останав-
ливать сирийских беженцев, которые 
стремятся попасть в Европу. Турец-
кий министр внутренних дел Сулей-
ман Сойлу 1 марта сообщил, что более 
75 тыс. мигрантов уже пересекли гра-
ницу Турции с Евросоюзом. Президент 
Эрдоган 2 марта предупредил ЕС, что 
скоро к его границам двинутся мил-

лионы беженцев, так как «период од-
ностороннего бескорыстия с нашей 
стороны закончен». Таким образом 
Анкара пытается надавить на Европу, 
чтобы та заставила Сирию прекратить 
операцию по освобождению Идлиба.

Министерство иностранных дел 
Греции, в свою очередь, заявило, что 
сообщения Турции о десятках тысяч 
проникших в Грецию мигрантов не со-
ответствуют действительности.

Кризис на границе Греции и Турции 
постепенно заканчивается, поскольку 
беженцы понимают: преодолеть внеш-
ний заслон ЕС им не по силам, пояснил 
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Мыслить штаммами
Как коронавирус повлияет на расходы бюджета

Дмитрий Гринкевич, Павел Панов

В правительстве признали, что недо
оценили последствия для экономи

ки от распространения коронавируса. 
Председатель Счётной палаты Алексей 
Кудрин оценил, что уже сейчас можно го
ворить о потерях 0,1–0,2 п.п. ВВП. Впро
чем, устойчивости бюджетной системы 
ничего не угрожает: расходы, в том чис
ле анонсированные президентом, будут 
профинансированы на 100%.

�� ГЛУБОКИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Макропрогноз, составленный Мин
экономразвития в январе для попра
вок к финансовому плану государства, 
уже фактически неактуален, заявил 
глава ведомства Максим Решетников.

Высокий уровень неопределённости 
признал и министр финансов Антон Си
луанов. По его словам, пока нет ясности, 
«как вирусы и нестабильность на нефтя
ных рынках скажутся на экономике РФ».

Председатель Счётной палаты Алек
сей Кудрин напомнил: на международ
ном уровне прогнозируется замедле
ние темпов глобального роста на 0,4 п.п. 
По его собственным оценкам, эконо
мика РФ недосчитается 0,1–0,2 п.п. ВВП.

Впрочем, чиновники сошлись на том, 
что устойчивости бюджетной системы 
в ближайшие три года нет угроз.

Правительство создало запас в Фон
де национального благосостояния 
(ФНБ), достаточный для выполнения 
всех расходов, в том числе предложен
ных президентом мер соцподдержки,  
заявил Антон Силуанов.

Тема влияния коронавируса на эко
номику стала основной и на заседании. 
Премьер Михаил Мишустин поручил 
учесть эффект в бюджете на следую
щие три года.

�� ПИК НЕ ПРОЙДЕН

По мнению эксперта РАНХиГС Алек
сандра Дерюгина, изза сложившей
ся ситуации существенно сократится 
торговля. Причём главный риск в дан
ном случае не в снижении доходов 
российского бизнеса, а в вероятных 
перебоях поставок технологического 
оборудования. Это ставит под угрозу 
процесс импортозамещения в целом, 
полагает специалист.

Впрочем, падение поставок неф
ти и снижение её стоимости также 
не стоит сбрасывать со счетов, доба
вил он. В такой ситуации сложно го
ворить о рисках разбалансировки 
бюджета. Фактически любые цифры 
на данный момент малопрогнозируе
мы, можно закладывать те же показа
тели, что и год назад, считает Алек
сандр Дерюгин.

В условиях глобализации рын
ки разных стран не функционируют 
изолированно, полагает аналитик ИК 

«Фридом Финанс» Елена Беляева. Тем 
более что Китай — это вторая по ве
личине экономика в мире. Нет ника
кой уверенности, что пик эпидемии 
пройден, поэтому сохраняется высо
кий уровень неопределённости. Хотя 
в Китае ситуация и нормализуется, 
нет гарантий, что новый очаг не воз
никнет гделибо за его пределами.

Итоговый ущерб РФ будет зави
сеть от сроков восстановления про
изводства в КНР и возобновления 
поставок. Если эпидемия будет взя
та под контроль ко второму кварталу 
2020 года, то уже в третьем начнётся 
оживление, а в четвёртом ситуация 
может приблизиться к норме. Однако 
если эпидемия затянется и получит 
распространение по миру, ущерб бу
дет более обширным и спрогнозиро
вать его не представляется возмож
ным. Глава Минфина Антон Силуанов 
ранее объявил: изза коронавируса 
Россия ежедневно теряет 1 млрд руб
лей.

�� ОТКУДА ДЕНЬГИ

Впрочем, для финансирования мер 
соцподдержки, которые президент 
предложил в послании Федерально
му собранию, удалось найти источник, 
не связанный с внешней конъюнктурой. 
Так, для этого Минфин за счёт средств 
ФНБ купит у ЦБ Сбербанк. Цена — чуть 
более 2,4 трлн рублей. 700 млрд Банк 
России оставит у себя, а остальное пе
речислит в бюджет: 1,2 трлн живы
ми деньгами, а ещё 500 млрд — в виде 
субординированных обязательств 
к Сбербанку и ВЭБу. Последняя сумма 
в итоге будет списана, пояснял ранее 
источник, знакомый с ситуацией.

Как заявил Алексей Кудрин, де
факто сделка нарушает бюджетное 
правило — по закону деньги ФНБ нель
зя использовать на текущие расходы. 
Схема продажи позволяет соблюсти это 
условие, но лишь формально.

У депутатов главным образом вызва
ла вопросы сумма, которую ЦБ удер
живает от сделки. 700 млрд рублей пой
дёт на списание убытков Банка России 
по санациям кредитных организаций, 
сообщила член комитета по бюджету 
Вера Ганзя. У неё вызвало недоумение, 
«почему за расходы регулятора нужно 
расплачиваться деньгами нации». Пер
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева пари
ровала: Сбербанк и так ежегодно гене
рирует для ЦБ значительные объёмы 
дивидендов. Традиционно банк пере
числяет их в бюджет.

Однако продажа Сбербанка  — 
не единственный источник средств 
на реализацию мер из послания пре
зидента. Другую часть денег удалось 
найти благодаря увеличению посту
плений от продажи энергоресурсов — 
прирост этого вида доходов составил 
330 млрд рублей.

Взяли без сбоя 
Порядок в освобождённом сирийском Серакибе обеспечит наша военная полиция

 Новости

Такая корона
Вакцина от COVID19 может усугубить заболевание

Анна Урманцева, Мария Недюк

С разу в нескольких мировых лабора
ториях идёт работа по созданию вак

цины от COVID19. Однако специалисты 
предупреждают: препарат должен быть 
тщательно протестирован, так как воз
можен синдром антителозависимого 
усиления инфекции. В этом случае при
вивка вызовет болезнь, а не предупре
дит её возникновение. 

�� ВРЕМЯ ПЕРВЫХ ВАКЦИН

Вопрос лечения COVID19 выходит 
на первый план для мировой фармин
дустрии. В ведущих лабораториях раз
рабатывают варианты субстанций.

Разработка вакцины — процесс дли
тельный, рассказала завкафедрой ин
фекционных болезней Медицинского 
института РУДН Галина Кожевникова.

— В ближайшие месяцы эффектив
ной и безопасной вакцины мы можем 
не увидеть. Не стоит забывать об измен
чивости вируса, — заявила эпидемиолог.

Есть вероятность, что сама вакцина 
станет дополнительной биологической 
угрозой, сообщил глава Института ме
дицинской паразитологии Сеченовско
го университета Александр Лукашев.

— Для коронавирусов возможен син
дром антителозависимого усиления 

инфекции, то есть неправильно разра
ботанный препарат может усугублять 
тяжесть болезни, — предупредил учёный.

Эту опасность подтверждает и завка
федрой вирусологии биофака МГУ Оль
га Карпова. 

— Я считаю, более безопасной будет 
вакцина, разработанная с помощью ген
ной инженерии, — пояснила эксперт.

Антителозависимое усиление про
является после вакцинации. Как сооб
щил «Известиям» доцент кафедры ин
фекционных болезней у детей РНИМУ 
им.  Н.И. Пирогова Иван Коновалов, этот 
феномен наблюдается, например, при 
профилактике лихорадки Денге.

— Учёные выяснили, что скопление 
антител может усилить вирусную ак
тивность и спровоцировать развитие 
более тяжёлой формы болезни — гемор
рагический синдром, — пояснил эксперт.

�� АНТИТЕЛО ПРОТИВ ТЕЛА

Суть феномена антителозависимого 
усиления инфекции (antibodydependent 
enhancement, ADE) состоит в усилении 
процесса заражения в присутствии ан
тител, специфических к возбудителю 
болезни. По идее антитела должны ку
пировать распространение уже извест
ного организму патогена, но наблюдает
ся обратный эффект.

Дело в том, что вирусы, особенно со
держащие не ДНК, а РНК (к ним как раз 
принадлежит COVID19), при самокопи
ровании допускают большое количе
ство ошибок. Это даёт им возможность 
быст ро мутировать, изменяясь при пе
редаче от человека к человеку. Поэто
му организм, который уже выработал 
антитела к инфицировавшему его ко
ронавирусу и, возможно, перенёс бес
симптомное заболевание, может не уз
нать вариант COVID19, доставленный 
с помощью вакцины. А напротив, вы
звать неразбериху в иммунной систе
ме, которая закончится усилением ин
фекционного процесса ещё до того, как 
концентрация антител достигнет по
рога, необходимого для нейтрализа
ции вируса.

— Наличие антител к первому типу 
вируса при ADE не позволяет организ
му справиться со вторым типом, а на
оборот, облегчает его проникновение 
в уязвимые клетки, — пояснил заведу
ющий инфекционным отделением уни
верситетской клиники HClinic РУДН 
Данила Коннов. — Если такой феномен 
будет доказанно характерен для ново
го коронавируса, то введение вакцины 
может спровоцировать ухудшение про
гноза для заразившихся первоначаль
ным штаммом. Эта теория возможна, 
но требует изучения и подтверждения.

Однако руководитель лаборато
рии геномной инженерии МФТИ Павел 
Волчков не видит большой проблемы 
даже при наличии данного синдрома, 
так как правильно сделанная вакци
на должна вызывать не только гумо
ральный ответ (производство антител), 
но и запускать формирование пула кле
ток лимфоцитов, позволяющих избе
жать возможных побочных эффектов.

— Специалисты вполне способны соз
дать вакцину от коронавируса, которая 
учтёт наличие таких эффектов, как эф
фект антителозависимого усиления ин
фекции. Почему сейчас в целом в мире 
некоторые вакцины не очень эффек
тивны? Потому что есть компании ко
торые учитывают экономические фак
торы и не хотят платить за новые R&D 
(research and development — исследова
ния и разработки. — «Известия»). Поэ
тому до сих пор так мало современных 
рекомбинантных, а в большинстве 
случаев используются старые атте
нуированные (живые) препараты. Тем 
не менее технологически мы полностью 
готовы разрабатывать новые, — уверен 
учёный.

По словам Павла Волчкова идеаль
ная вакцина от COVID19 должна быть 
рекомбинантной и доставляться в орга
низм респираторным способом. То есть 
так же, как это делает сам коронавирус.

Класс опасности
A 27 февраля сотрудник РФС 

обратился в поликлинику 
и был госпитализирован в 1ю инфекци
онную больницу Москвы, но первые два 
теста на коронавирус оказались отри
цательными. Мужчину лечили от брон
хита. «Пациент изолирован в соот
ветствующем отделении», — сообщал 
сайт Роспотребнадзора. Сам Давид Бе
ров заявил, что, пока третья проверка 
на COVID19 не дала положительного ре
зультата, он лежал в общей палате.

«Я до сих пор не получил протокол, 
подтверждающий положительный тест, 
от главного врача больницы», — написал 
он 2 марта в своём Instagram.

В понедельник вечером мэр Москвы 
Сергей Собянин на своём сайте подтвер
дил госпитализацию 24 человек.

«В течение суток с момента появле
ния подозрения о заражении (29 фев
раля) был установлен полный круг кон
тактов этого человека — родственники, 
друзья, знакомые и пассажиры, летев
шие с ним одним рейсом. Госпитализи
рованы 6 родственников и 5 знакомых 
заболевшего. Из числа пассажиров рей
са госпитализированы 13 человек, поме
щены в карантин 83 человека», — сооб
щил глава столицы.

�� НЕЗВАНЫЙ ГОСТЬ

По словам директора Института меди
цинской паразитологии, тропических 
и трансмиссивных заболеваний им. Е.И. 
Марциновского Сеченовского универси
тета Александра Лукашева, новый слу

чай заражения COVID19 не меняет эпи
демиологическую ситуацию в России.

— Это событие могло произойти 
и раньше, и позже. Создать систему, ко
торая не допустит проникновения ин
фекции, невозможно, можно только сни
зить риски, — сказал он.

Мониторинг в России, по данным ис
точника «Известий», знакомого с ситуа
цией, основан на отслеживании случа
ев пневмонии.

— Провести тотальный скрининг всех 
прибывающих в страну технически не
возможно, а пневмония — это то, что 
точно «выплывает». Однако, когда это 
произойдёт, число больных уже будет 
измеряться десятками, — сказал он.

Существует гипотетическая воз
можность передачи вируса большему 
количеству людей. Как ранее писали 
«Известия», учёные проанализирова
ли структуру COVID19 и выяснили, что 
он обладает особенной заразностью.

Что же касается периода, в который 
вирус может быть заразным для окружа
ющих, он мог начаться с первого дня ита
льянского путешествия Давида Берова.

— Вирус может никак не проявлять 
себя клинически в среднем две неде
ли, а по последним данным, и до 27 дней 
с момента инфицирования, — рассказал 
«Известиям» заведующий инфекцион
ным отделением университетской кли
ники HClinic РУДН Данила Коннов. — Это 
называется инкубационным периодом. 

Согласно проведённым исследова
ниям, в этот момент COVID19 являет
ся заразным.

Ранее на территории России было за
фиксировано пять заболевших новым ко
ронавирусом: два гражданина КНР уже 
выздоровели, а три россиянина, зара
зившихся на круизном лайнере Diamond 
Princess, госпитализированы в Казани.

�� НА РАБОТУ — С ГРАДУСНИКОМ

После случаев заражения коронави
русом в Москве начали вводить повсе
местные проверки. У всех, кто приезжа
ет из Китая, Ирана и Южной Кореи, берут 
анализы на коронавирус. У пассажиров 
прочих международных рейсов изме
ряют температуру и, если она повыше
на, также делают тест. 

«Выборочное измерение температу
ры будет организовано на входах в Мос
ковский метрополитен», — говорится 
в сообщении Сергея Собянина от 2 марта.

Работодателям рекомендовано 
измерять температуру сотрудников, 
а в детских садах и школах такая прак
тика введена в обязательном поряд
ке. Кроме того, в учебных заведениях 
отменят выездные и массовые меро
приятия и занятия в бассейнах. Уро
ки по разным предметам будут про
ходить в одном классе, чтобы дети 
не переходили из одного помещения 
в другое.

По словам учителей из Татарста
на, Новгородской области и Санкт
Петербурга, в их школах такие поряд
ки пока не введены.

— Москва даёт хороший пример того, 
как надо относиться к проблемам, — 
заявил «Известиям» сенатор Валерий 
Рязанский, добавив, что необходимо 
ввести аналогичные меры в других 
российских регионах.

Тема коронавируса стала главной на заседании правительства

Сирийские правительственные силы смогли отразить наступление протурецких 
боевиков на город КафрХамра

В МООНПЛ усилия Евросоюза под
держивают — по крайней мере до тех 
пор, пока они соотносятся с итогами 
берлинской конференции.

— Оружейное эмбарго нарушается 
с воздуха, на земле и в море. Надзор 
за ним на протяжении тысяч киломе
тров побережья и вдоль границ, а также 
наблюдение за ливийскими аэропорта
ми требуют много усилий и значитель
ной кооперации, — сказал «Известиям» 
представитель МООНПЛ Жан Эль
Алам. — Таким образом, предложение 
любой стороны, которая готова помочь 
контролировать эмбарго, приветству
ется — по крайней мере до тех пор, пока 
она соответствует резолюции Сов беза 
ООН 2510 (принята по итогам берлин
ской конференции. — «Известия»).

По его словам, некоторые стра
ны, в том числе и участники берлин
ского процесса, нарушают оружейное 
эмбарго в пользу обеих сторон — Пра
вительства национального согласия 
в Триполи под руководством Фаиза Сар
раджа и Ливийской национальной ар
мии во главе с фельдмаршалом Халифой 
Хафтаром. В частности, в докладе груп
пы экспертов ООН от 29 ноября 2019 года 
указаны Иордания, Турция и ОАЭ, и эти 
данные актуальны до сих пор.

�� ТРЕТИЙ — ЛИШНИЙ?

К новой миссии ЕС могут подключиться 
третьи страны — как пояснили «Извес
тиям» в МИД Финляндии, у Брюсселя 
с некоторыми государствами есть со
глашения, согласно которым они могут 
участвовать в антикризисных операци
ях Евросоюза. Если же таких соглаше
ний нет, то здесь существуют отдель
ные правила: по словам представителя 
МИД Венгрии, третье государство, же

лающее подключиться к миссии, может 
сделать это после того, как верховный 
представитель ЕС по иностранным де
лам и политике безопасности напра
вит ему приглашение, одобренное все
ми 27 странами — членами объединения.

В Москве новый проект Евросою
за, решение о котором «далось стра
намчленам крайне нелегко», назвали 
весьма амбициозным — возражения 
были у ряда стран, «на деле испытав
ших на себе последствия наплыва не
легальных мигрантов».

— На следующем этапе, то есть в ходе 
выработки параметров этой новой мис
сии, подобные противоречия, как пред
ставляется, могут проявиться вновь, — 
сказал «Известиям» постпред России 
при Евросоюзе Владимир Чижов. — Не
обходимо учитывать, что какиелибо 
национальные либо региональные ме
ханизмы не могут использоваться для 
подобных целей просто по желанию ка
койлибо страны или группы стран. По
этому рассчитываем, что наши коллеги 
будут неукоснительно придерживаться 
международного права и уважать пре
рогативы СБ ООН в деле поддержания 
международного мира и безопасности. 
Иными словами — обратятся по данно
му вопросу в Совет Безопасности. Как, 
кстати, Евросоюз сделал в своё время 
в отношении операции «София».

При этом на вопрос «Известий», гото
ва ли Москва подключиться к европей
скому механизму, дипломат не ответил. 
Россия продолжает плотную рабо
ту со всеми ключевыми ливийскими 
игроками, настраивая их на полное пре
кращение огня, выработку мер долго
срочной деэскалации и налаживание 
политического процесса в интересах 
восстановления единства страны, по
дытожил Владимир Чижов.

«Известиям» турецкий политолог Ке
рим Хас.

— Турецкое правительство продол
жает отправлять мигрантов к границе 
и поощряет их в этом. Афины отреаги
ровали жёстко, усилили охрану периме
тра и разослали оповещения на все те
лефоны в этой зоне с текстом о том, что 
в Грецию беженцам пройти не удаст
ся и их число уже сократилось, — при
знал эксперт. — За девять лет сирийской 
войны народ в Турции устал от наплы
ва беженцев, и избавление от них, пусть 

и в малых объемах, удовлетворяет элек
торат. Эрдоган понял этот психологиче
ский эффект и умело использует его как 
для решения внутренней повестки, так 
и в переговорах с ЕС.

Сирийская операция «Идлибский 
рассвет» началась в декабре прошло
го года. Её целью является выбить бо
евиков и террористов со стратегиче
ских магистралей М4 и М5 и наладить 
прямое транспортное сообщение меж
ду двумя крупнейшими городами стра
ны — Алеппо и Дамаском.
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«Граждан волнует закрепление 
в Конституции социальных гарантий»
Секретарь ОП РФ Лидия Михеева — об участии спортсменов и музыкантов 
в обсуждении поправок, «ответственном классе» и проблемах россиян

Максим Ходыкин

В ладимир Путин 2 марта направил 
в Госдуму поправки ко второму чте-

нию своего законопроекта о внесении 
изменений в Конституцию. Инициативы, 
изложенные на 24 страницах, обсужда-
лись в ходе встреч с рабочей группой, ко-
торую президент постоянно приглашал 
к диалогу. Активно участвовали в обсуж-
дении и россияне — за последний месяц 
Общественная палата получила и обра-
ботала более тысячи писем. Об этом в ин-
тервью «Известиям» сообщила секретарь 
Общественной палаты России Лидия Ми-
хеева. В ходе беседы она также рассказа-
ла о том, чего ждут граждане от поправок 
к Основному закону, главной задаче ОП 
и пользе, которую может принести обра-
щение в палату.

Общественная палата стала площадкой 
для обсуждения поправок к Конститу-
ции. Многие эксперты сочли это началом 
процесса повышения её статуса. ОП дей-
ствительно оказалась основным кана-
лом коммуникации между властью и об-
ществом?

Общественная палата изначально 
и создавалась как площадка для диа
лога между обществом и властью. Не
сколько лет институт строился именно 
в этих целях, палата консолидировала 
работу в части общественной эксперти
зы различных законодательных иници
атив и усиливала это направление. Сей
час она выполняет функцию посредника 
между властью и обществом, перевод
чика с языка бюрократического на че
ловеческий. Что касается обсуждения 
поправок к Конституции, мы были очень 
рады, что рабочая группа согласилась 
обосноваться на нашей площадке.

Вы сами пригласили рабочую группу 
в стены ОП?

Да, это было наше предложение. Я об
ратилась к сопредседателям рабочей 
группы с этой идеей. Раз уж ОП изна
чально предназначена для организации 
общественного обсуждения наиболее 
значимых инициатив, логично соби
раться на нашей площадке. Мы обес
печиваем полное организационное 
сопровождение рабочей группы, зани
маемся сбором и анализом всех попра
вок, предложений и пожеланий, которые 
поступают как от членов рабочей груп
пы, так и от граждан и организаций. Па
раллельно работе по внесению поправок 
в Конституцию мы вели общественное 
обсуждение и по его результатам подго
товили заключение Общественной па
латы по проекту изменений в Конститу
цию. Его мы передали сопредседателям 
рабочей группы и направили в Госдуму.

Владимир Путин заявил: без участия 
и согласия народа никакие поправки 
приняты не будут. Чего общество ждёт 
от изменений в Конституцию, какие пред-
ложения поступали в ОП?

Я вижу большой интерес россиян 
к этому процессу. Многие пишут в Об
щественную палату по электронной 
почте, заполняют форму у нас на сай
те. За месяц с небольшим мы получили 
более тысячи писем, обращений, поже
ланий. Из них более четырёхсот — кон
кретные предложения по Конституции, 
иногда даже с редакцией норм. Мы всё 
систематизировали, обобщили, пере
дали этот материал рабочей группе, где 
это всё рассматривалось.

Можете выделить основные «народные» 
блоки?

Больше всего граждан волнует за
крепление в Конституции социальных 
гарантий, о чём мы и говорили с прези
дентом России, поскольку социальные 
гарантии — основа достойного уровня 
жизни. В следующей группе «народных» 
поправок находятся вопросы сувере
нитета, территориальной целостности, 
устойчивого развития страны. Доста
точно большой блок предложений 
и пожеланий — идеи, которые относят
ся к закреплению в Конституции роли 
гражданского общества: НКО, добро
вольческие (волонтёрские) организа
ции и поддержка этого сектора.

Заседания рабочей группы ещё плани-
руются?

Все поправки необходимо было пред
ставить до 2 марта. Сейчас работа ведёт
ся в онлайнрежиме: мы обмениваемся 
предложениями, пожеланиями и на
правляем их напрямую в комитет Гос
думы по законодательству.

То есть уже можно подвести первые ито-
ги работы группы. Как вы можете их оце-
нить? Какие из внесённых предложений 
наиболее близки лично вам?

За всю свою профессиональную 
практику я впервые получаю не только 
интереснейший и богатый опыт юриди
ческой работы, но и опыт обсуждения 
на высочайшем экспертном уровне ос
новных постулатов нашей жизни. Мне 
кажется, каждый член рабочей группы 
внёс неоценимый вклад в это дело. Даже 
если этот человек не может сформули

ровать норму права, он участвует в об
суждении самой идеи. Это абсолютно 
неповторимый опыт.

Участие спортсменов и музыкантов в за-
седаниях рабочей группы вы оценивае-
те положительно?

Я могу поделиться личными наблю
дениями. В подгруппе, в которой мы об
суждали вопросы социального развития, 
науки и культуры, присутствовали и Ка
рен Шахназаров, и Денис Мацуев, и Ми
хаил Пиотровский, и Зельфира Трегу
лова. Они были одними из активнейших 
участников дискуссии вместе с Леони
дом Рошалем и депутатами Гартунгом 
или Баталиной, вместе с нашей коллегой, 
членом ОП Еленой Альшанской. Все фор
мулировки, о которых мы докладывали 
президенту, за тесным круглым столом 
вырабатывались сообща.

Какая роль будет отведена ОП в органи-
зации голосования по поправкам?

В законопроекте будет отдельная ста
тья, посвящённая процедуре общерос
сийского голосования. В данной статье 
планируется прямо указать, что орга

низацией общественного наблюдения 
за процедурой общероссийского голосо
вания занимается Общественная палата 
РФ, поэтому мы уже начали консульта
ции с Центризбиркомом. Мы в постоян
ном контакте, обсуждаем возможные 
процедуры. Конечно, мы ждём, когда 
статья будет принята в окончательной 
редакции. Тогда ЦИК определит саму 
процедуру, а мы со своей стороны под
готовим соответствующие документы 
для формирования корпуса обществен
ных наблюдателей.

Голосование назначено на 22 апреля — 
осталось менее двух месяцев. Хватит ли 
этого времени для подготовки?

Времени достаточно. Организацион
ные и финансовые вопросы уже были 
разрешены распоряжением президен
та. Теперь мы ждём, когда будет принят 
и подписан сам закон и вступит в силу 
его процедурная часть. Я думаю, что 
мы все успеем выполнить свои зада
чи. Общественная палата постарается 
выполнить задачу организации обще
ственного наблюдения. Федеральная 
Общественная палата и региональные 
достаточно успешно справлялись с ней 
в единый день голосования и на преды
дущих президентских выборах.

25 февраля на сайте Кремля была опубли-
кована информация о том, что президент 
предложил 40 российским гражданам 
вой ти в состав Общественной палаты. 
У вас есть понимание, кто эти люди? 

Этот вопрос в соответствии с феде
ральным законом «Об Общественной па
лате» решает президент. Кто эти люди, 
мы сами узнаем, когда этот список будет 
обнародован, и люди получат предло
жение. Сейчас у меня нет сведений, кто 
эти 40 человек.

Вам такое предложение поступало?
Я пока ещё не получала.

В Общественную палату поступает мно-
го обращений от населения. Какие темы 
больше всего волнуют россиян?

ОП получает десятки тысяч обраще
ний в год. В 2019 году в палату поступи
ло более 17 тыс. Основные темы — соцза
щита, пенсии, пособия, проблемы ЖКХ, 
комфортная городская среда. Немалое 
количество обращений касается и де
ятельности правоохранительной сис
темы, нередко граждане пишут о своих 
проблемах с защитой прав по ряду на
правлений в судах.

Вы говорили, что в стране начинает фор-
мироваться «ответственный класс» — ак-
тивно участвующие в жизни государства 
и общества люди. Каков процент этого 
класса в социальной структуре населе-
ния России на начало 2020 года?

Может быть, ктото и может предпо
ложить — я не стану, потому что я и мои 
коллеги «ответственным классом» на
зываем людей, которые неравнодушны 
к обществу, его проблемам и нуждам. 
Большое число людей не любят делать 
общественную работу публично, ино
гда помогают анонимно. Столько людей 
жертвуют в благотворительные фонды 
анонимно и не только не просят назвать 
их фамилии, а просят их не упоминать. 
Есть цифры, которые даёт статистика. 
По данным Минюста России, в стране 
зарегистрировано более 220 тыс. не
коммерческих организаций. У них всех 
очень разный штат. Трудно посчитать 
этот слой активных граждан.

Социологические опросы дают нам 
ещё один срез. В 2019 году 17% населения 
причислили себя к волонтёрам. Попро
буйте прикинуть примерную картину. 
Думаю, получается очень даже внуши
тельная цифра.

Говоря о повышении эффективности ОП, 
многие эксперты и политологи выступа-
ют с идеей наделить палату правом зако-
нодательной инициативы. Как вы отно-
ситесь к этим предложениям? 

Об этом много говорят, такое пред
ложение даже высказывалось в рамках 
общественного обсуждения поправок 
к Конституции. Уже сейчас ОП облада
ет очень большим объёмом полномочий. 
Потенциал ОП очень высок, нам удаётся 
воплощать в законотворческом процес
се свои инициативы. На сегодняшний 
день наделение Общественной палаты 
правом законодательной инициативы 
мне кажется излишним. 

Любовь Лежнева

Российские сенаторы разрабаты-
вают проект, согласно которому 

оплачивать получение гражданами 
жизненно важных незарегистриро-
ванных лекарств предлагается за счёт 
региональных бюджетов. Каждый 
год в России с этой проблемой стал-
киваются около 1200 человек, сооб-
щили «Известиям» в комитете Совета 
Федерации по социальной полити-
ке. Стоимость курса лечения такими 
препаратами, по данным ассоциации 
фармацевтов, может достигать 60 млн 
рублей в год. В конце 2019-го порядок 
их ввоза был урегулирован, но проб-
лемы с оплатой возникают до сих пор. 
Неофициально Минздрав идею сена-
торов пока не поддержал, сообщили 
в СФ. Но парламентарии рассчитыва-
ют: позиция министерства изменится, 
когда будет представлено финансовое 
обоснование инициативы. В ведомстве 
и правительстве «Известиям» заявили, 
что готовы рассмотреть проект, но пока 
он к ним не поступал.

�� БОЛЬНАЯ ТЕМА

В среднем в нашей стране ежегодно 
выдаётся 1200 разрешений на получе
ние незарегистрированных жизненно 
важных лекарств. Об этом «Известиям» 
сообщил член комитета Совета Феде
рации по социальной политике, заслу
женный врач РФ Владимир Круглый.

— Такая цифра сохраняется уже 
на протяжении трёх лет. Однако каж
дый день она меняется, потому что, 
например, некоторые лекарства реги
стрируются, а другие уходят с рынка, — 
сообщил сенатор.

Законопроект, разрабатываемый 
в Совфеде, обязывает региональные 
власти обеспечивать россиян не
зарегистрированными лекарства
ми по жизненно важным показани
ям за счёт бюджета субъекта. Право 
на бесплатное получение ЖНВЛП 
граждане имеют и сейчас, однако 
в законодательстве не уточняется, что 
к этим препаратам могут относиться 
и не зарегистрированные в России.

Сегодня, чтобы ввезти подобный 
препарат в страну, консилиум феде
рального лечебного учреждения на
значает его пациенту и направляет со
ответствующее письмо в Минздрав. 

После этого ведомство даёт разреше
ние на ввоз лекарства.

Порядок доставки соответствую
щих препаратов, по мнению Влади
мира Круглого, уже работает — нуж
но лишь закрепить положение о том, 
что россияне имеют право на обес
печение незарегистрированными ле
карствами по жизненным показани
ям за счёт регионального бюджета. 
В конце прошлого года Верховный 
суд вынес подобное решение, но его 
нужно зафиксировать в законода

тельстве, поэтому и был разработан 
законопроект.

— Минздрав на неофициальном об
суждении заявил: для некоторых субъ
ектов будет сложно оплачивать все 
незарегистрированные препараты. 
Поэтому мы готовим экономическое 
обоснование инициативы. Если ведом
ство не поддержит инициативу в таком 
виде, расходы могут быть возложены 
на федеральный бюджет. Но этот во
прос должен быть обязательно решён. 
Об этом сказал президент в послании 

Общество

Больная фантастика
Как писатели предсказывали мировые эпидемии

Сергей Уваров

Роман о вирусе из Уханя, рассказ Сти-
вена Кинга, опубликованный в «Из-

вестиях», и культовый киберпанк Нила 
Стивенсона — все эти литературные про-
изведения объединяет мотив загадочной 
болезни. Не секрет, что лучшие фантасты 
умеют в каком-то смысле предсказывать 
будущее, придумывать сюжеты, которые 
однажды (пусть и со множеством огово-
рок) воплотятся в реальность. На волне 
хайпа вокруг COVID-19 «Известия» реши-
ли вспомнить самые яркие, необычные 
и прозорливые воплощения темы эпиде-
мии в мировой фантастике.

�� ДИН КУНЦ, «ГЛАЗА ТЬМЫ» 
(1981)

Полузабытый роман американского 
фантаста Дина Кунца внезапно привлёк 
всеобщее внимание почти через 40 лет 
после создания: оказалось, что в нём 
описан смертоносный вирус под назва
нием «Ухань400», разработанный в се
кретной лаборатории китайского Уханя. 
В реальности же, как известно, именно 
из этого города начал распространение 
COVID19.

Ошеломляющее совпадение за
ставило многих говорить, что Кунц 
предсказал нынешнюю эпидемию, 
но внимательный и не склонный к кон
спирологии читатель заметит, что го
род — единственное (хотя и эффектное) 
совпадение. К слову, Ухань — крупный 
центр китайской науки, поэтому неу
дивительно, что именно его писатель 
выбрал для этой истории.

По сюжету героиня, потерявшая ре
бёнка, начинает расследование, чтобы 
узнать, действительно ли умер её сын. 
Загадочные сообщения свидетель
ствуют об обратном. Поиски приводят 
женщину на военное предприятие, где 
её ребенок оказался после случайного 
заражения вирусом, созданным в иссле
довательском центре Уханя как биологи
ческое оружие.

Правда, в отличие от коронавируса, 
Ухань400 почти стопроцентно смерте
лен, поражает только людей и не может 
жить вне человеческого тела дольше ми
нуты. Но интересно другое: слухов о ру
котворности COVID19 немало, и «Глаза 
тьмы» хорошо с ними рифмуются. Мо
жет, Кунц и в этом был прав?

�� СТИВЕН КИНГ, «Я — ДВЕРЬ» 
(1971)

Этот рассказ короля ужасов впервые был 
переведён Андреем Левенко и Владими
ром Фесиком и опубликован под назва
нием «Дверь» в журнале «Техника — мо
лодёжи». Но куда более популярным стал 
перевод Сергея Таска, в котором произ
ведение в 1991 году уже как «Я — дверь» 
появилось в цветном приложении к «Из
вестиям» — в «Неделе». Позже Таск сно
ва обратился к этому рассказу, и новый 
вариант — уже под названием «Чужими 
глазами» — до сих пор можно найти в раз
личных сборниках крупных издательств.

Формально темы эпидемии здесь нет. 
Зато это, пожалуй, самый оригинальный 
взгляд на вирус и его взаимодействие 
с человеком. Главный герой — космонавт, 
после полёта на Венеру обнаруживший 
у себя странное заболевание: на руках 
у него появляются чужие глаза, и, когда 
они открыты, он видит мир через них. То, 
что раньше ему казалось обычным, те
перь вызывает отвращение и ужас.

Мы так и не узнаем, заразная ли это 
штука и была ли она вообще или же не
счастный тронулся умом после посе
щения другой планеты и неудачного 
возвращения назад (при приземлении 
он теряет ноги). Недосказанность — одно 
из главных достоинств рассказа. Но, как 
и любая хорошая фантастика, «Я — дверь» 
трактует центральный сюжетный эле
мент как метафору. Вирус, подхвачен
ный на Венере, в данном случае — силь
ное впечатление или знание, которое 
меняет самого человека, заставляет его 
смотреть на мир под иным углом. Что ж, 
не исключено, что COVID19 тоже побу
дит человечество чтото переосмыслить.

�� НИЛ СТИВЕНСОН, «ЛАВИНА» 
(1992)

Сюжет одного из главных киберпанкро
манов построен вокруг загадочного ве
щества под названием «Лавина». Это то ли 
наркотик, то ли вирус, причём непонят
но, компьютерный или биологический.

«Химически обработанная сыворотка 
крови, взятой у людей, уже заражённых 
метавирусом. Иными словами, ещё один 
способ распространения инфекции», — 
говорит один из персонажей. «“Лавина” 
проникает сквозь стенки клеток мозга 
в самое ядро, где хранится ДНК. Проник

нув в ядро клетки, она, по сути, изменя
ет то, как клетка функционирует», — ут
верждает другой. А может, это просто 
цифровой код, разрушающий операци
онную систему?

Во вселенной Стивенсона грань меж
ду реальным и виртуальным предельно 
условна, а у людей есть аватары, как в вы
шедшем годы спустя фильме Джеймса 
Кэмерона. Настоящий мир здесь раско
лот на сотни мелких государств, а вооб
ражаемый, цифровой, напротив, един. 
Вирус же действует и там, и там, но по
разному. При всей фантасмагоричности 
и заумности описаний нельзя не прове
сти параллель с нашим нынешним су
ществованием, в котором столь важным 
стало глобальное пространство интерне
та, зачастую заменяющее человеку под
линную жизнь. Но в начале 1990х, ког
да Стивенсон писал своё произведение, 
никаких соцсетей ещё не было. Именно 
поэтому, а вовсе не изза описанной эпи
демии роман «Лавина» можно считать 
пророческим.

�� ЯНА ВАГНЕР, «ВОНГОЗЕРО» 
(2011)

Не обошла «вирусная» тема и отече
ственную литературу. Причём наши 
фантасты зачастую не менее точно прог
нозируют реальные события, чем их за
рубежные коллеги. Так, в романе Яны 
Вагнер «Вонгозеро» описывается эпиде
мия смертельного гриппа. Изза нового 
вируса закрывают на карантин крупные 
города, но эта мера не помогает: вскоре 
всё оказывается во власти тяжелого за
болевания. Люди начинают спасаться где 
могут, причём бегут не столько от болез
ни, сколько от охватившего весь мир хао
са. Как тут не усмотреть сходство со все
общей паникой изза коронавируса?

В центре сюжета «Вонгозера» — мо
лодая женщина, которая со своими 
родственниками и группой других бег
лецов пытается добраться до уединён
ного островка посреди безлюдного ка
рельского озера. Но найдёт ли она там 
спасение?

Роман стал для Яны Вагнер дебютом, 
но довольно быстро привлёк широкое 
внимание. Символично, что экраниза
ция книги — сериал «Эпидемия» Павла 
Костомарова — вышла буквально за пару 
месяцев до начала распространения ки
тайского коронавируса.

« ЗА МЕСЯЦ С НЕ-
БОЛЬШИМ МЫ 
ПОЛУЧИЛИ БОЛЕЕ 

ТЫСЯЧИ ПИСЕМ, ОБРАЩЕ-
НИЙ, ПОЖЕЛАНИЙ. ИЗ НИХ 
БОЛЕЕ ЧЕТЫРЁХСОТ — КОН-
КРЕТНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ПО КОНСТИТУЦИИ, ИНОГДА 
ДАЖЕ С РЕДАКЦИЕЙ НОРМ

Здоровье купишь
Оплату незарегистрированных лекарств поручат регионам

24 страницы поправок

В ладимир Путин внёс в нижнюю палату поправки к законопроекту об изме-
нении Конституции. По словам спикера Госдумы Вячеслава Володина, они 

изложены на 24 страницах и уже направлены в профильный комитет по госу-
дарственному строительству и законодательству.

  Внесённые поправки содержат положение о русском народе как государ
ствообразующем и предусматривают упоминание Бога в Основном законе. 
«Российская Федерация, объединённая тысячелетней историей, сохраняя 
память предков, передавших нам идеалы и веру в Бога, а также преемствен
ность в развитии российского государства, признаёт исторически сложив
шееся государственное единство», — зачитал Володин текст поправок.

  Одно из важнейших изменений касается формулировки поправки об ин
дексации пенсий. Она будет производиться не реже одного раза в год «в по
рядке, установленном законом». Также в Конституции будут закреплены 
обязательное соцстрахование, адресная поддержка граждан и индексация 
«иных социальных выплат».

  В документе затрагивается и проблема фальсификации истории. «Любое 
выступление с очернением подвига наших граждан будет признаваться ан
тиконституционным», — пояснил Вячеслав Володин. Вицеспикер Госдумы 
Пётр Толстой сообщил, что для него одной из самых важных поправок «яв
ляется предложение о закреплении в Основном законе понятия брака как 
союза мужчины и женщины».
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Федеральному собранию. В свете это
го пожелания мы и работаем, — пояс
нил Владимир Круглый.

В правительстве и Минздраве «Из
вестиям» сообщили: проект к ним пока 
не поступал, но они готовы его рассмо
треть.

Работы над решением проблемы 
обеспечения незарегистрированны
ми лекарствами идёт уже более двух 
лет, но решение пока не найдено, за
метил в беседе с «Известиями» первый 
зампред комитета Совета Федерации 

по социальной политике Валерий Ря
занский.

— Это больная тема. Мы пытались 
через Минздрав систематизировать 
практику применения закона. Проб
лема ввоза решена, но препараты по
следней надежды очень дорогие. 
Но не должно быть никаких границ, 
чтобы дать больному человеку выле
читься, — подчеркнул сенатор.

Идею сенаторов возложить ответ
ственность за закупку незарегистри
рованных препаратов на субъекты 

поддержал и первый замглавы коми
тета Госдумы по образованию и нау
ке, бывший главный санитарный врач 
России Геннадий Онищенко.

— Если проект будет реализован, это 
станет большим шагом для реального 
обеспечения бесплатной медицинской 
помощью в ситуациях, когда речь идёт 
о жизни и смерти. Многое будет зави
сеть также от политической воли гу
бернаторов. Я всегда уверен, что даже 
в самом худосочном региональном 
бюджете деньги найти можно, — за
явил депутат «Известиям».

�� ДЕНЬГИ НЕ С НЕБА

У регионов нет средств на обеспечение 
пациентов незарегистрированными 
жизненно важными лекарствами, за
явил «Известиям» глава Ассоциации 
российских фармацевтических про
изводителей (АРФП) Виктор Дмитриев.

— Например, курс лечения спиналь
ной мышечной атрофии начинается 
от 24 млн рублей, а детского мукопо
лисахаридоза — от 60 млн. Не у каж
дого субъекта есть такие деньги. Если 
средств в бюджете нет, региональный 
минздрав будет стоять перед дилем
мой: либо вылечить 100 человек, либо 
потратить деньги на одного пациента 
с редким заболеванием. Переложив от
ветственность на субъекты, мы не ре
шим вопрос, а отложим его. Принимая 
закон, нужно понимать, откуда возь
мутся деньги. С неба они точно не упа
дут, — подчеркнул он.

Иногда, по словам эксперта, региону 
проще купить квартиру для пациента 
в Москве или СанктПетербурге, чтобы 
он перешёл на обеспечение этих субъ
ектов. Однако нехватка средств на пре
параты наблюдается и на федераль
ном уровне, подчеркнул он. Директор 
АРФП напомнил: в России зарегистри
рованы 932 пациента со спинальной 
мышечной атрофией, 750 из них дети. 
Недавно директор департамента ме
дицинской помощи детям и службы 
родовспоможения Минздрава Елена 
Байбарина сообщила, что ведомству 
не хватает 239 млн рублей для обеспе
чения лекарствами этих больных.

— И это только по одной болезни. Ме
дицинское ведомство получает деньги 
от Минфина, который выделяет сред
ства на основании бюджета, утверж
даемого депутатами. Уже давно в экс

пертных кругах говорят о том, что 
на здравоохранение выделяется не
достаточно денег, — пояснил Виктор 
Дмитриев.

Иногда региональные минздра
вы, чтобы избежать оплаты незаре
гистрированных лекарств, заявля
ют, что эти препараты не являются 
жизненно необходимыми, рассказа
ла «Извес тиям» руководитель фонда 
«Жизнь как чудо» Анастасия Черепано
ва. Например, в прошлом году восьми
летняя девочка из Нижнего Новгорода 
с метилмалоновой ацидурией (нару
шение обмена аминокислот) была 
направлена в федеральную клинику. 
Консилиум врачей установил: ребёнку 
жизненно необходимо незарегистри

рованное лекарство «Карбаглу», годо
вой курс которого стоит более 20 млн 
рублей. Однако в выдаче этого пре
парата было отказано на основании 
того, что он не был зарегистрирован. 
Дело дошло до суда, который, к сча
стью, семья девочки выиграла. Пока 
шло разбирательство, фонд оплачи
вал этот препарат за счёт пожертвова
ний, но с 2020 года деньги на него вы
деляются регионом.

И это не единичный случай, отме
тила Анастасия Черепанова. Нередко 
федеральный центр даёт положитель
ное решение, а в регионе выносится от
рицательное, потому что у субъекта 
нет денег. По её словам, крайне важно, 
чтобы чёткий план, где региональные 
минздравы могут брать деньги, был за
креплён законодательно и у них была 
возможность обратиться за дополни
тельным финансированием в феде
ральный бюджет.

 

Зов крови
Сезон клещей уже начался и может увеличиться на два месяца

Екатерина Ясакова

С езон активности клещей в этом году 
может растянуться на восемь ме-

сяцев вместо шести. Об этом «Изве-
стиям» заявили в Центре эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора. Из-за того что 
прошлая зима оказалась самой тёплой 
за всю историю метеонаблюдений, чле-
нистоногие уже начали просыпаться — 
на месяц-полтора раньше обычного. 
В последние несколько лет они позже 
засыпают в Подмосковье. Интенсивно-
му размножению клещей помимо ано-
мального тепла будет способствовать 
увеличение численности грызунов, кро-
вью которых они питаются. Инфициро-
ванных клещей из-за этого тоже станет 
больше, уверены эксперты.

�� НА МЕСЯЦ РАНЬШЕ

В нескольких регионах России ещё 
в феврале были зафиксированы слу
чаи укусов клещей. Такие эпизоды 
отмечаются в Новосибирске, Магни
тогорске и Московской области. Так, 
по словам жительницы Раменского 
района Татьяны, она заметила кле
ща на своей собаке во время прогул
ки в районе железнодорожной стан
ции Бронницы.

Как пояснили «Известиям» специ
алисты, нормой считается, если кле
щи просыпаются в апреле — так было 
и в прошлом году. В начале марта при 
плюсовой температуре они могут 
встречаться на хорошо прогревае

мых участках, даже когда вокруг ещё 
лежит снег. Однако аномально тёплая 
зима в России способна существенно 
повлиять на смещение графика опас
ного сезона.

— Если такие тёплые зимы будут 
повторяться, то и эпидемический се
зон клещевых инфекций станет более 
продолжительным, — заявила «Изве
стиям» ведущий научный сотрудник 
ФГУН «ЦНИИ эпидемиологии» Роспот
ребнадзора Людмила Карань. — На
пример, в Приморье он обычно длится 
семь месяцев, клещи там раньше про

сыпаются и уходят позже, чем в дру
гих регионах страны. Случаи при
сасывания там могут быть в апреле 
и ноябре. В других же субъектах сезон 
начинается примерно на месяц позже 
и заканчивается на месяц раньше. Те
перь пример Приморья может стать 
характерным и для других регионов 
России.

Эксперт отметила: в частности, 
одними из первых могут проснуть
ся клещи рода дермацентор. Они бо
лее опасны для животных. Обычно 
эти членистоногие активизируются 
в апреле.

Существует сезон самой высокой 
численности клещей: как пояснила 
Людмила Карань, в этот момент ве
роятность встречи человека с чле
нистоногими максимально повыша
ется. Обычно такой пик наблюдается 
в июне. Теперь же этот сезон также мо
жет сместиться в сторону весны, при 
этом осенний период активности бу
дет тянуться дольше.

— Уже становится теплее, погода 
способствует тому, что люди весной 
раньше выезжают за город. Да и осе
нью они дольше остаются на природе, 
на даче, где рискуют встретиться с кле
щом, — заключила Людмила Карань.

�� ЕДА РАСПЛОДИЛАСЬ

Заражённость клещей патогенами на
прямую связана с численностью гры
зуновпрокормителей (землеройки, 
полёвки, бурозубки), которые служат 
основными разносчиками клещевого 
энцефалита и других инфекций, отме
тили в Центре эпидемиологии Роспо
требнадзора.

Как рассказал «Известиям» заведу
ющий лабораторией проблем дерати
зации Роспотребнадзора Сергей Рябов, 
численность грызунов сейчас необы
чайно высокая.

— Подъём начался с 2018 года. Пока 
снижения нет. За одну ночь на 100 ло

вушек приходится от 30 до 40 грызу
нов (в норме должно быть семь), — по
делился эксперт. По его словам, зима 
была тёплая и сухая, что способство
вало лучшей выживаемости мышей.

Статистика пострадавших от уку
сов клещей, по словам Людмилы Ка
рань, выглядит следующим образом: 
ежегодно в медучреждения обраща
ются около 500 тыс. человек, но на деле 
их куда больше, поскольку многие 
или не заметили укуса, или не прида
ли этому значения. Помимо «безобид
ных» укусов каждый год фиксируется 
8–10 тыс. случаев заболевания клеще

вым боррелиозом, 2 тыс. — клещевым 
энцефалитом и 2–3 тыс. — клещевым 
риккетсиозом. Изза изменений сезо
на активности клещей официальная 
цифра теперь может вырасти, предпо
лагают в Центре эпидемиологии Ро
спотребнадзора      .

�� ЗАМОРОЗКИ НЕ СТРАШНЫ

Тенденция сдвига сезона активности 
клещей, в частности в осенний пери
од, особенно характерна для Подмо
сковья, отметила ведущий научный 
сотрудник Первого Московского го
сударственного медицинского универ
ситета им. И.М. Сеченова, энтомолог 
Людмила Ганушкина.

— Раньше считалось, что в этих ме
стах сентябрь — последний месяц, для 
которого характерен период их напа
дений. А сейчас и в октябре в Подмо
сковье случаются укусы клещей, — от
метила Людмила Ганушкина.

По её словам, надеяться, что рано 
пробудившегося клеща убьют внезап
ные заморозки, не стоит. Если он уже 
успел напиться крови, то просто уйдёт 
в лесную подстилку (напочвенный по
кров из разлагающихся опавших ли
стьев) и там переждёт мороз. А затем 
возобновит охоту и начнёт отклады
вать яйца.

— Клещи крайне морозоустойчивые. 
Убить проснувшихся в марте особей 
смогут только 40градусные морозы, 
но они в Центральной России невоз
можны, — отметил ведущий научный 
сотрудник Института проблем эколо
гии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН 
Анатолий Захаров.

И хотя март, по прогнозу синопти
ков, ещё удивит своим нестабильным 
характером — возможны сильные сне
гопады, яркое солнце, мощные поры
вы ветра и оттепель, — в целом темпе
ратура уже вряд ли будет опускаться 
ниже минус 10–15 градусов.

Вместе с тем Анатолий Захаров 
подчеркнул: ситуация с аномально 
тёплыми зимами и перепадами тем
ператур, скорее всего, может негатив
но отразиться на клещах в будущем. 
Впрочем, как и на всех остальных ор
ганизмах, которым придётся адапти
роваться к новым условиям, ставшим 
последствиями глобального потепле
ния.

Весенний звон
Букет к 8 Марта в этом году обойдётся дороже 
на 10–15%

Елена Сидоренко, Евгения Перцева, 
Екатерина Ясакова

В этом году россиянки получат 
на 8 Марта рододендроны, азалии 

и ранункулы из Европы, хризантемы 
из Японии, розы из Эквадора и гвоз-
дики из Колумбии. Самыми популяр-
ными цветами в Международный жен-
ский день станут розы и тюльпаны, 
а вот мимозу подарит своим спутни-
цам только 1% мужчин. Цветы из Юж-
ной Америки обойдутся в этом году 
на 10–15% дороже, чем в прошлогод-
ние весенние праздники, из-за плохих 
погодных условий на этом материке. 
Зато тюльпаны не подорожают — они 
преимущественно отечественные. 
Кроме цветов женщины получат в ны-
нешнем году на праздник косметику, 
аксессуары и мягкие игрушки. А так-
же оригинальные презенты: съедоб-
ные и мыльные букеты, дизайнер-
ские предметы интерьера и товары 
для взрослых.

�� НЕ МИМОЗЫ, А РОЗЫ

Цветы к 8 Марта в Россию привез
ли из десяти стран, сообщили «Изве
стиям» в Федеральной таможенной 
службе. Больше их поступило из Лат
вии (2,5 млн), Нидерландов (458,6 тыс.), 
Сербии (156,7 тыс.), Дании (139,1 тыс.) 
и Польши (111,2 тыс.). Из Европы 
к празднику в Россию везут розы, ро
додендроны, азалии и ранункулы.

В цветочных магазинах также 
можно будет встретить хризантемы 
из Японии, Вьетнама и Малайзии. Эк
вадор традиционно поставляет клум
бовые розы с высоким стеблем, Ке
ния — растения для декоративного 
украшения букетов, а Колумбия — 
гвоздики.

К 8 Марта продажи цветов вырас
тают более чем в десять раз, расска
зали «Известиям» в ассоциации «Теп
лицы России». Самый высокий спрос 
в этот период на розы (45%), тюльпа
ны (25%) и хризантемы (15%), а мимо
за оказалась на последнем месте (1%).

— В этом году к 8 Марта цены 
на розы, хризантемы и прочие цве
ты вырастут на 10–15% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. Это значительное повышение 
связано с плохими погодными усло
виями в Южной Америке. Однако роз

ница не будет повышать отпускные 
цены в таких же пропорциях, посколь
ку существует ограничение, связан
ное с покупательной способностью 
населения. Она сегодня всё ещё нахо
дится на достаточно низком уровне, — 
рассказал «Известиям» член совета 
директоров ассоциации «Теплицы 
России» Александр Литвиненко. — 
На тюльпаны цены должны остать
ся на уровне прошлого года. Но если 
ктото и решит их повысить, то не бо
лее чем на 5%. Это связано с тем, что 
на рынке сегодня много цветов оте
чественных производителей, кото
рые за год не подорожали.

По словам эксперта, на стоимость 
цветов влияет и то, что к праздни
ку необходимо вырастить и реали
зовать десятикратный объём про
дукции в очень короткие сроки. Для 
этого требуется дополнительные по
садочный материал, производствен
ные и складские помещения.

Кроме этого в праздничную стои
мость цветка входят и проценты 
по кредитам, которые необходимы 
для финансирования всей подгото
вительной работы. Наценку, безус
ловно, делают и розничные магази
ны. Как правило, она доходит до 80%.

На самом деле праздничная тор
говля позволяет «отбить» значитель
ные затраты на увеличение объёмов 
производства цветов к 8 Марта, отме
тил Александр Литвиненко. А также 
частично компенсировать сезонные 
спады в торговле цветами (июль, ав
густ, январь), когда даже при сниже
нии отпускных цен не удаётся реали
зовать 100% выращенной продукции.

�� ПОДАРКИ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

Интересно, что цветы на 8 Марта да
рят в основном молодые и пожилые 
мужчины, выяснили аналитики ис
следовательского центра «Ромир». 
Траты мужчин среднего возраста 
(30–39 лет) на эту категорию товаров 
не увеличиваются.

В 2020 году мужчины старше 30 лет 
презентуют косметику (прирост про
даж более 200%), шоколадные конфе
ты (+100%), а молодые при выборе по
дарка отдают предпочтение бытовой 
технике (прирост более 20%).

Зрелые мужчины, особенно жена
тые, всегда рационально относятся 
к подаркам и стремятся покупать то, 
что женщине точно понадобится дома, 
пояснила «Известиям» декан Высшей 
школы маркетинга и развития бизне
са ВШЭ Татьяна Комиссарова. А вот 
цветы относятся к категории нера
циональных подарков, поэтому на них 
предпочитают сэкономить.

— Мужчины до 29 лет, как правило, 
неженатые, поэтому плохо ориенти
руются в интересах женщин, но точно 
знают, что они любят гаджеты. Кро
ме того, часто технику — смартфоны 
и аксессуары к ним — молодёжь поку
пает для мам, сами они себе этого фи
нансово позволить не могут и плохо 
разбираются в таких товарах, — по
яснила эксперт.

Опрошенные Superjob женщины 
рассказали о самых необычных по
дарках, которые получили на 8 Марта 
в прошлом году. Среди них оказались, 
дрель и другие инструменты для ре
монта квартиры, сертификаты на раз
личные мастерклассы, стихи и даже 
развод.

А Ozon отметил особый интерес 
в этом году к интимным презентам, 
а также тот факт, что в последние 
годы подарки к 8 Марта всё чаще вы
бирают женщины.

— Предпочтения различаются: 
мужчины дарят электронику, пар
фюмерию и ювелирные украше
ния, женщины чаще покупают в по
дарок аксессуары, товары для хобби 
и творчества, а также товары для 
взрослых, — пояснила «Известиям» 
директор по связям с индустрией 
и корпоративным отношениям Ozon 
Мария Заикина.

Она также заметила, что каждый 
год появляются новые тренды — на
пример, возрастающая популярность 
здорового образа жизни сказывает
ся и на подходе к выбору подарка на 8 
Марта: продажи спортивных товаров 
выросли на Ozon на 129% год к году, 
а чаще всего дарят аксессуары для 
домашних тренировок и спортивную 
одежду — её продажи выросли с сере
дины февраля на 196%. Духов стали 
больше покупать на 268%, а космети
ки и аксессуаров — на 200%.

В тройку популярных подарков 
на 8 Марта среди пользователей ре
сурса «Авито» вошли цветы, мягкие 
игрушки и торты или съедобные бу
кеты. Также довольно высокий спрос 
на оригинальные подарки, например 
композиции из мыльных роз и дизай
нерские предметы интерьера.

Общество

Надеяться, что рано пробудившегося клеща убьют 
внезапные заморозки, не стоит. Если он уже успел 
напиться крови, то просто уйдёт в лесную подстил-
ку и там переждёт мороз. А затем возобновит охоту 
и начнёт откладывать яйца

₽60
миллионов

в год может достигать 
стоимость курса лечения 

детского мукополисахаридоза

Здоровье купишь
Оплату незарегистрированных лекарств поручат регионам
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Трудности с переводом
Отечественный онлайн-кинотеатр идёт в Китай

Анастасия Гаврилюк

Российский онлайн-кинотеатр впервые 
намерен выйти на китайский рынок. 

TVzavr, замыкающий пятёрку крупнейших 
отечественных сервисов, договорился 
о сотрудничестве с местным парт нёром 
и хочет показывать зрителям в КНР совет-
скую классику и мультфильмы, а также 
современные блокбастеры со спецэф-
фектами. Рынок онлайн-контента Под-
небесной очень конкурентный, занять 
можно лишь совсем небольшую нишу, от-
мечают аналитики. Другие отечествен-
ные интернет-кинотеатры сомневают-
ся в перспективах выхода на азиатскую 
ауди торию — слишком много препят-
ствий, а инвестиции могут не окупиться.

�� ПЕРВЫЕ ДОГОВОРЁННОСТИ

TVzavr договорился о сотрудничестве 
с китайским разработчиком ПО Yoongoo. 
Компания встроит софт дочернего про-
екта tvzavr MoviesChain в своё видео-
приложение, которое используют два 
основных мобильных оператора КНР — 
China Mobile и China Telecom — для транс-
ляции фильмов, мультфильмов и сери-
алов. Об этом «Известиям» сообщил 
владелец онлайн-кинотеатра Руслан 
Кафтанатий. Договорённости с опера-
торами о трансляции контента также 
достигнуты, уточнили в компании.

В Китае планируется показывать 
советские фильмы, кино про вождей, 
агентов ФСБ, российские блокбасте-
ры со спецэффектами, а также класси-
ку «Мосфильма», мультсериал «Маша 
и Медведь» — всего 10 тыс. единиц кон-
тента, рассказали «Известиям» в ком-
пании. В основном все фильмы будут 
с китайскими субтитрами, а анимация 
пройдёт местную озвучку, сообщили 
в интернет-кинотеатре. Согласно до-
говорённостям сторон, на российское 
кино будет отдельная подписка, сто-
имость которой составит $4 за месяц. 
Российский онлайн-кинотеатр плани-
рует получать долю от каждой куплен-
ной подписки, какую именно — в компа-
нии не раскрыли.

В настоящее время онлайн-киноте-
атр ожидает разрешения минкульта КНР, 
так как в Китае есть ограничение на ино-
странный контент — его доля у интер-
нет-сервисов не может превышать 30%, 
отметил Руслан Кафтанатий.

�� СЛОЖНЫЙ ДОСТУП

Выход российского онлайн-кинотеатра 
в Китай — значимое явление с точки зре-

ния репутации, но заработать ощути-
мую выручку не получится — советская 
классика китайским зрителям неинте-
ресна, считает генеральный директор 
Telecom Daily Денис Кусков. Даже моне-
тизация запущенного в Канне проекта 
«Русское кино» той же компании не была 
особо успешной, а что уж говорить о ки-
тайцах, которые привыкли совсем к дру-
гому контенту, добавил он.

По оценке эксперта, выход в Китай 
может стоить TVzavr от нескольких де-
сятков до нескольких сотен миллионов 
рублей.

Китайский рынок ориентирован 
на фильмы собственного производства, 
прокат даже голливудских премьер там 
невозможен. Кроме того, есть много ню-
ансов в восприятии контента азиатским 
зрителем, пояснил директор департа-
мента ТВ и контента J’son and Partners 
Consulting Дмитрий Колесов.

При этом, по мнению эксперта, все 
российские онлайн-кинотеатры хотели 
бы работать в Китае, так как это огром-
ный, быстрорастущий рынок.

— Отечественный игрок сделал пра-
вильно, найдя себе местного посред-
ника, который может продвинуть кон-
тент онлайн-кинотеатра через уже 
существующую аудиторию. В случае 
успешного выхода это даст компании 
автоматически сотни миллионов про-
смотров, — отметил эксперт.

Для того чтобы выйти на китайский 
рынок, нужно получить разрешение не-
скольких ведомств, отметил главный 
аналитик Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен Казарян. 
Кроме того, есть огромная конкурен-
ция со стороны местных производите-
лей контента. В стране уже присутству-
ют три крупных игрока — Tencent Video, 
iQiyi и Youku, поэтому рынок перенасы-
щен и зайти небольшому игроку туда 

сложно. Возможно, наш контент будет 
интересен небольшой аудитории, кото-
рая изучает русский язык или носталь-
гирует по советским временам, доба-
вил аналитик.

Кроме того, на руку отечественному 
проекту может сыграть коронавирус — 
сейчас рынок онлайн-контента испыты-
вает бурный рост, так как в период эпи-
демии люди сидят дома и смотрят через 
интернет кино, играют в игры, слуша-
ют музыку.

По предварительным данным анали-
тического агентства «ТМТ Консалтинг», 
TVzavr занимает около 4,4% на россий-
ском рынке онлайн-кинотеатров, замы-
кая пятёрку крупнейших. Правда, не-
смотря на рост выручки сервиса, доля 
его снижается за счёт более быстрого 
роста других онлайн-кинотеатров, по-
яснили в агентстве.

�� ДЕЛО ТОНКОЕ

У TVzavr уже есть проект, который ра-
ботает по всему миру, — это приложе-
ние «Русское кино», разработанное 
онлайн-кинотеатром при поддержке 
фонда «Сколково», Минкультуры и Рос-
кино в 2016 году. Оно даёт возможность 
смотреть лицензионные отечествен-
ные фильмы и сериалы. Приложение ис-
пользуют в основном в США, Германии, 
странах Прибалтики и Израиле, сооб-
щалось ранее.

«Русское кино» и MoviesChain — это 
новые каналы для повышения экспорт-
ного потенциала российского контен-
та. Такие технологические инициативы 
расширяют возможности международ-
ной дистрибуции для крупных студий 
и небольших независимых производи-
телей кино, телевидения и анимации, 
прокомментировали в пресс-службе 
Роскино.

Опрошенные «Известиями» россий-
ские онлайн-кинотеатры не планируют 

выходить на азиатский рынок в ближай-
шее время. Сегодня за рубежом работа-
ют ещё только ivi и Okko.

Техническая возможность смотреть 
ivi по подписке есть во всех странах 
мира, сообщили в компании. В некото-
рых странах есть и селлеры, там можно 
смотреть контент онлайн-кинотеатра 
бесплатно, но с демонстрацией рекламы.

Okko доступен на территории РФ, Ка-
захстана, Белоруссии и Азербайджана, 
сказали в пресс-службе онлайн-киноте-
атра. Компания намерена в ближайшей 
перспективе сосредоточиться на рын-
ке СНГ.

В Megogo также пока серьёзно 
не рассматривают азиатский рынок. 
А в «Ростелекоме» не видят перспектив 
китайского рынка для своего онлайн-
кинотеатра Wink из-за отсутствия лока-
лизованного контента, а также высоких 
расходов на его адаптацию при негаран-
тированном доходе, сказал представи-
тель компании Валерий Костарев.

Генеральный директор more.tv Денис 
Горшков сказал «Известиям», что ком-
пания планирует выходить на зарубеж-
ные рынки, но не назвал сроков.

На «Мосфильме» считают, что инте-
рес к советскому и российскому кине-
матографу со стороны азиатских стран 
достаточно высок. Ежегодно ленты 
из коллекции «Мосфильма» (как клас-
сика, так и современные картины) уча-
ствуют в различных международных 
фестивалях — Пекинском, Пусанском 
и Шанхайском. В Южной Корее «Мос-
фильм» сотрудничает с синематеками 
крупных городов, которые регулярно ор-
ганизуют кинопоказы.

Кроме того, фильмы «Анна Каренина. 
История Вронского», снятый в 2017 году, 
и «Решение о ликвидации» 2018 года 
вышли в прокат в некоторых азиатских 
странах, в том числе и в Китае и Южной 
Корее, добавили в пресс-службе кино-
студии.

Кто правит баллом
У тысяч россиян украдены бонусы со скидочных карт

A Ещё один вариант обмана — 
мошенник регистриру-

ет личный кабинет на карту, выдан-
ную другому человеку. Гражданин 
даже не будет знать о существова-
нии своего онлайн-профиля и про-
должит накапливать баллы, физи-
чески прикладывая карту. При этом 
злоумышленник будет списывать бо-
нусы в личном кабинете.

Алексей Сизов добавил, что бо-
нусные баллы в основном крадут 
не организованные преступные 
группировки, а начинающие мо-
шенники: частные лица, которыми 
могут быть даже студенты первых 
курсов.

Интерес злоумышленников оправ-
дан: программы лояльности в де-
нежном эквиваленте оцениваются 
примерно в 50 млрд рублей по 30 круп-
нейшим ритейлерам, посчитал 
Алексей Сизов. Он подчеркнул, что 
накопленные баллы можно легко мо-
нетизировать — во многих магазинах 
ими можно оплатить от 30 до 50% по-
купки, подчеркнул эксперт.

Проблема с кражей бонусов и ски-
док действительно остро встала 
в 2019 году — количество таких атак 
увеличилось в разы, подтвердил 
«Известиям» председатель комитета 
по торговле «Деловой России» Алек-
сей Фёдоров. Он отметил, что часто 
под прицел мошенников попадают 
автозаправочные станции, которые 
ежемесячно недополучают прибыль 
в 2–3 млн рублей из-за неправомер-
но списанных льгот.

— Зачастую баллы крадут сами 
сотрудники магазинов или колл-
центров, которые имеют доступ 
к информации о программах лояль-
ности. Если клиент долгое время 
не пользуется накопленными бону-
сами, то продавец может незаметно 
для пользователя и магазина забрать 
их в счёт собственной покупки, — по-
яснил Алексей Фёдоров.

Проблему видят и в торговой 
сети «Магнит», сообщили «Извести-

ям» в пресс-службе ритейлера. Там 
подчерк нули, что ущерб от действий 
мошенников в большей степени 
имиджевый, поскольку покупатели 
теряют доверие и разочаровывают-
ся в программе лояльности.

«Известия» также спросили круп-
нейших сотовых операторов, авиапе-
ревозчиков, представителей автоза-
правочных станций, сталкивались 
ли они с кражей бонусных баллов 
своих клиентов.

�� ОТ КАРТ К КАБИНЕТАМ

Во втором полугодии 2019 года коли-
чество мошенничеств с бонусными 
программами увеличилось в полто-
ра раза по сравнению с первыми ше-
стью месяцами, оценил для «Извес-
тий» руководитель направления 
Kaspersky Fraud Prevention Максим 
Федюшкин. По его словам, это связа-
но с увеличением конкуренции среди 
ритейлеров, ростом объёма онлайн-

покупок и переходом программ ло-
яльности в цифровой формат. Кроме 
того, играет роль безответственное 
отношение самих клиентов: лишь 20% 
из них помнят, имеют ли они право 
на льготы и в каком объёме, поэтому 
мошенники безнаказанно и незамет-
но их крадут.

Причина обострения проблемы 
в том, что ритейлеры массово пере-
ходят от скидочных систем к про-
граммам накопления бонусов, считает 

Алексей Фёдоров из «Деловой России». 
Он добавил, что клиенты также всё ак-
тивнее пользуются именно онлайн-
кабинетами, а не физическими кар-
тами лояльности.

В отличие от банковских сервисов, 
программы лояльности обычно слабо 
защищены, а мониторинг совершае-
мых по ним операций не проводится, 
знает Алексей Сизов из «Инфосисте-
мы Джет». Он добавил, что в этой сфе-
ре нет регулятора, который регламен-

тировал бы порядок защиты, как это 
делает, например, Центробанк в фи-
нансовой отрасли.

Зачастую посетители онлайн-ма-
газинов применяют одинаковые паро-
ли для десятков учётных записей или 
используют слишком простые коды, 
которые можно подобрать, отметили 
в Ozon. Тогда злоумышленнику легко 
попасть в личный кабинет.

Мошенник может это сделать 
и с помощью продаваемых в интерне-
те баз данных с личной информацией 
о клиентах магазинов, предположил 
технический директор DeviceLock 
Ашот Оганесян. Он рассказал, что 
только в прошлом году в открытом 
доступе или в продаже на хакерских 
форумах оказалось несколько баз 
данных с информацией о покупате-
лях и их приобретениях объёмом не-
сколько миллионов записей. В неко-
торых из них присутствовали пары 
логин–пароль для входа в личные ка-
бинеты, подчеркнул Ашот Оганесян.

В Роскомнадзоре «Известиям» со-
общили, что мошенничество в интер-
нете находится вне зоны компетенции 
службы, а бонусы — это не персональ-
ные данные.

Представители ритейла заявили 
«Известиям», что уже озаботились 
проблемой кражи скидочных баллов. 
Для защиты от таких мошенничеств 
продавцы вводят двухфакторную 
идентификацию — списание бонусов 
теперь необходимо подтверждать 
кодом из СМС по аналогии с банков-
скими операциями. Об этом «Извес-
тиям» рассказали в «Деловой России» 
и подтвердили в торговых сетях «Маг-
нит», «Максидом», «Связной», Ozon, 
«М.Видео», Wildberries.

В «Магните» добавили, что при-
шлось вводить CVC-коды для карт 
лояльности, чтобы их было невоз-
можно зарегистрировать на другого 
человека. В «МегаФоне» «Известиям» 
сообщили, что постоянно совершен-
ствуют защиту личного кабинета 
клиентов.

Выпали выплаты
A В аналитической записке 

по исполнению федераль-
ного бюджета и внебюджетных фон-
дов уже за девять месяцев 2019-го 
численность получателей страхо-
вой пенсии по старости сократилась 
на 401,3 тыс. человек (на 1,1%). На ос-
новании этих данных НРА специаль-
но для «Известий» оценило эффект 
от повышения возраста выхода на за-
служенный отдых. По оценке анали-
тиков, экономия составила 21,5 млрд 
рублей. Как пояснил директор рейтин-
гов финансовых институтов агентства 
Юрий Ногин, расчёты построены исхо-
дя из средней величины пенсии (око-
ло 15,5 тыс. рублей в месяц), а также 
периода средневзвешенной выплаты 
(3,5 месяца). По самой консерватив-
ной оценке (500 млн человек и сред-
невзвешенный период выплат пен-
сии — шесть месяцев) НРА, эффект 
для бюджета в 2020-м может вырасти 
до 48 млрд рублей.

В 2019 году пенсионные основания 
по новым правилам получили женщи-
ны, которые родились в первом по-
лугодии 1964-го, и мужчины, родив-
шиеся в первом полугодии 1959-го. 
Они могли уйти на заслуженный от-
дых в возрасте 55,5 и 60,5 лет соответ-
ственно. В 2020 году право на пенсию 
исходя из параметров реформы полу-
чат женщины и мужчины, которые по-
явились на свет во втором полугодии 
1964-го и 1959 года соответственно.

�� ОБЕЩАННОГО  
ДО 2024 ГОДА ЖДУТ

В пресс-службе Счётной палаты 
отметили, что формально эффект 
от уменьшения численности пенси-
онеров нельзя называть экономией 

бюджета, поскольку он формировал-
ся уже с учётом этого фактора. Од-
нако де-факто, по мнению экспертов, 
это происходит именно за счёт сни-
жения расходов на выплаты. Сэко-
номленные средства могут перерас-
пределяться — в том числе, например, 
на индексацию пенсий людям, кото-
рые уже находятся на заслуженном 
отдыхе.

При этом, по мнению специалис тов, 
основные дивиденды ещё впереди. 
По словам старшего научного сотруд-
ника Научно-исследовательского фи-
нансового института (НИФИ) Татьяны 
Омельчук, превышение прогнозного 
уровня в прошлом году можно объяс-
нить несколькими причинами.

— Во-первых, оценки строятся 
на демографическом прогнозе по ми-
нимальным показателям и поэтому 
подвергаются корректировке. Во-
вторых, корректнее рассматривать 
данные за год: пенсионный возраст 
двигается на полгода, и люди просто 
могли принять решение доработать, 
чтобы получить годовые премии, — 
считает эксперт НИФИ.

Татьяна Омельчук уверена, что 
значимого эффекта от реформы стоит 
ожидать в конце 2024 года, когда чис-
ло людей, которые не вышли на отдых 
после повышения пенсионного воз-
раста, составит минимум 3 млн. К это-
му периоду пенсионный возраст до-
стигнет 58 лет для женщин и 63 для 
мужчин.

Пресс-служба Минфина переадре-
совала вопросы об эффекте от повы-
шения пенсионного возраста к ведом-
ствам социального блока. В Минтруде 
и Пенсионном фонде России пообе-
щали предоставить комментарий 
позднее.
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Юрий Коваленко

М аша Мериль, урождённая княж-
на Мария Владимировна Гагари-

на, выпускает новый роман «Ваня, Вася 
и дочь Васи» о жизни эмиграции. Она при-
ветствует заключение под стражу Хар-
ви Вайнштейна и против присуждения 
«Сезаров» Роману Полански. Об этом из-
вестная актриса и писательница, вдова 
композитора Мишеля Леграна рассказа-
ла «Известиям» в преддверии фестиваля 
русского кино, который открылся в Пари-
же 2 марта. Она его почётный президент.

Вы устраиваете презентацию вашей но-
вой книги прямо на фестивале, на рус-
ско-французской вечеринке с бала-
лайками, водкой и пирожками. Почему 
в этом году фестиваль называется «Ког-
да русские нас удивляют»?

Я сама придумала это название, по
тому что французы восхищаются рус
ской культурой, но не всегда её по
нимают. Есть вещи, которые для них 
остаются непостижимыми. Звягин
цев, например, блистательный худож
ник, фильм которого «Нелюбовь» дол
жен был победить в Канне.

Вы всю жизнь в кинематографе и навер-
няка хорошо знакомы с его внутренней 
кухней. Как вы оцениваете вердикт при-
сяжных, признавших продюсера Харви 
Вайнштейна виновным в сексуальных 
домогательствах по отношению к кол-
легам-женщинам?

Хорошо, что он уже в тюрьме и там 
останется. Пора кончать с этой грязью 
и мерзостью в отношении женщин, ко
торые продолжались втихую многие де
сятилетия. Почему они должны терпеть 
всё это безобразное насилие? Баста!

Многие считают, что вердикт слишком 
суров и Вайнштейн стал козлом отпу-
щения.

Тем лучше! Он первый, за ним по
следуют другие. Не только в кино, ко
торое на первом плане, но и в спор
те, и в других сферах жизни. Надеюсь, 
это будет уроком всем насильникам. 
Теперь женщины сумеют постоять 
за себя.

На прошлой неделе три «Сезара» 
были присуждены Роману Полански 
за фильм «Офицер и шпион». Режиссёр 
отказался прийти на церемонию, опа-
саясь провокаций активисток женских 
организаций.

Я против и присуждения «Сезаров» 
фильму Полански. Это плохой фильм, 
но главное, что от Полански постра
дали многие девушки, а он ушёл от от
ветственности. И как можно после 
этого отмечать его работу главной 
французской кинонаградой?

Вернёмся к русскому кино, которое 
явно находится на подъёме. Может 
быть, «новая волна» появляется?

После падения Берлинской сте
ны меня очень расстроило, что ваши 
режиссёры захотели делать амери
канское кино, тогда как есть и вели
кое русское, есть и замечательный 
ВГИК, где постигают тайны ремесла. 
Надо признать, многое было утраче
но не только в России, но и в Европе, 
где последним крупным явлением ста
ла «новая волна». Русские фильмы пе
рестали идти во Франции, потому что 
оказались слишком похожи на запад
ные. К счастью, пришло новое поколе
ние, в котором я чувствую побеждаю
щее русское безумство.

Вы были одной из икон «новой волны». 
Сегодня во французском кино больше 
нет ни волн, ни икон?

В своё время мне в кино очень повез
ло — снималась у таких режиссёров, как 
Лелуш, Фассбиндер, Бунюэль и, разуме
ется, Годар, гений которого предвос
хищал события. Немного грустно на
блюдать за нынешним французским 
кино. Оно слишком благонамеренное, 
лишённое амбиций в том, что касает
ся поиска новых форм. Многое связа
но и с тем, что кино стало процветаю
щей индустрией, жертвой денег. Кроме 
того, оно искусство молодых, которое 
должно идти в авангарде, стремиться 
к обновлению. Слегка действует на нер
вы и то, что сейчас говорят всё время 
об азиатском кино. Южнокорейский 
фильм «Паразиты», который получил 
кучу «Оскаров», симпатичный, забав
ный, но не гениальный.

В центре вашего романа дочь донско-
го казака и её семья. Что побудило вас 
взяться за эту историю?

С того момента, когда много лет на
зад я начала писать, издатели просили 
меня сочинить книгу о семье князя Га
гарина во Франции. Будто моё главное 
достоинство в том, что я потомок зна
менитого рода. Я и моя семья жили бед
но — как эмигранты, а не как богатые 
русские аристократы. К тому же фран
цузы очень провинциальны, они счита
ют, что если я Гагарина, то непременно 
езжу в санях, запряжённых восьмёр
кой лошадей, хожу в соболях и питаюсь 
только икрой. Я решила написать ро
ман, поскольку этот жанр даёт автору 
полную свободу. А не автобиографию, 
в которой не решилась бы сказать не
которые вещи.

Верно ли, что появлением книги мы  
во многом обязаны вашему мужу Мише-
лю Леграну, умершему год назад?

Ему нравились мои романы, он по
стоянно говорил: «Ты до сих пор не на
писала своей главной книги», меня вся
чески подталкивал. Два последних года 
он неважно себя чувствовал, мне при
ходилось заниматься его делами. Вре
мени не было, голова была занята дру
гим. Однажды у меня возникла идея 
рассказать о себе через судьбу дочки 
казака. Во Франции казаки создали 
свои общины, жили очень бедно. Языка 
не знали, разводили лошадей, занима
лись сельским хозяйством, трудились 
на заводах. Французы им симпатизи
ровали. У казаков было своё понятие 
чести и долга...

Я писала у изголовья Мишеля, кото
рый успел прочитать первые сто стра
ниц и остался очень доволен. Я по
святила ему эту книгу, как и всю мою 
жизнь.

Настоящая героиня не казачка Соня, 
а вы сами?

Она на меня очень похожа. Я бы хо
тела прожить её жизнь, заниматься, 
как Соня, политикой и сделать карье
ру. Жалею, что мне не удалось получить 
хорошего образования — у нас не было 
средств. А в 16–17 лет я уже снималась 
в кино, которое меня полностью погло
тило. Всю жизнь я ношу чужую фами
лию — как маску или вуаль, которую мне 
хотелось снять и рассказать, кто я есть 
на самом деле. Для одних эмиграция — 
это драма, для других же — шанс, кото
рым надо было уметь воспользоваться.

Однажды вы мне сказали: «В чувствах 
я русская, а в рассуждениях францужен-

ка». Вы по-прежнему считаете себя рус-
ской француженкой?

Я француженка, потому что вырос
ла и получила образование во Фран
ции. Одновременно я другая — у меня 
русский темперамент. Мне повезло 
унаследовать двойное богатство — две 
культуры.

Что же сближает французов и русских, 
которые так не похожи друг на друга?

В начале прошлого века русские 
называли французов сантимщиками. 
Они не могли понять, как может после 
цифры стоять запятая, а за ней снова 
идти цифры. У французов картезиан
ский — рациональный подход к устрой
ству жизни, который поражает русских. 
Со своей стороны, французы чувству
ют, что им порой не хватает воображе
ния, раскованности, азарта, кипения 
страстей. Они их стыдятся, как и своей 
сексуальности и чревоугодия. Предпо
читают всё делать тайком, потихонь
ку («Чтобы жить счастливо, надо жить 
скрытно» — гласит известное француз
ское выражение. — «Известия»). Это на
следие католичества.

Когда я играла Аркадину в «Чайке» 
в театре «Одеон» в постановке Конча
ловского, я попросила его пригласить 
Андре Дюссолье на роль Тригорина. 
Андрон потом мне сказал: «Твой актёр 
играет головой. Я хочу, чтобы он поло
жил ноги на стол. Так делает русский пи
сатель». Когда я передала его слова Дюс
солье, тот ответил: «Нет, я так не могу!»

Нельзя в жизни всё урегулировать. 
Предаваться страстям — чисто русская 
черта. Но «да здравствует страсть!» мо
жет быть опасно — лучше всего соеди
нять эмоциональное и рациональное 
начала. Поэтому предлагаю создать 

франкорусский народ, воплощением 
которого я являюсь (смеётся).

Вы поддерживаете контакты с Андре-
ем Кончаловским, который в мемуарах 
«Низкие истины» откровенно поведал 
о вашем бурном романе?

Мы большие друзья. Он приезжал 
в Париж на один из наших фестивалей, 
на котором мы показали новую копию 
его «Сибириады» — настоящий шедевр. 
В своей книге я по отношению к нему не
много жестока: мне казалось, он хотел 
уехать из советской России.

Андрон меня любил, но всю жизнь 
интересовался главным образом самим 
собой. Он был разочарован, что его лен
ту «Грех» о Микеланджело не пригласил 
Каннский фестиваль. Кстати, именно 
он мог бы снять фильм по моей новой 
книге. Нужен человек, который хоро
шо знает Францию.

Среди ваших сочинений особое место за-
нимают гастрономические книги. «Я ку-
линарная авантюристка», — пошутили 
вы в одном из интервью. Чем удивляете 
местных гурманов?

И в этом деле надо уметь предвос
хищать события. Мне осточертели 
вегетарианские режимы. Долой дик
татуру здорового питания! Хочу объ
яснить, как надо раз в неделю есть мясо 
и готовить из него оригинальные блю
да. Что же касается русской кухни, она 
многое позаимствовала у французов. 
Даже бефстроганов придумал француз
ский повар, который работал в Санкт
Петербурге. Но и у русской кухни есть 
неизвестные блюда. Так, здесь никто 
не знает, что такое кисель. Я предло
жила одному изданию рецепт киселя 
из чёрной и красной смородины.

Культура

У «Джентльменов» — удача
Фильм Гая Ричи лидирует в отечественном прокате

Сергей Сычёв

К риминальная комедия Гая Ричи 
«Джентльмены» сделала невозмож-

ное: в первые два своих уикенда она 
не была лидером бокс-офиса, но заня-
ла эту позицию к третьей неделе. При-
чём добилась настолько внушительной 
победы, что впору говорить о тренде, ко-
торый ещё предстоит проанализировать.

По данным ЕАИС, сборы «Джентль
менов» в прошедший уикенд составили 
170 млн рублей. Сумма не слишком вы
сокая: например, «Лёд 2», который сей
час на втором месте с 137 млн рублей, 
в позапрошлый раз лидировал с 578 млн, 
а в прошлый — с 390 млн. Но всё меня
ется, если обратить внимание на один 
важный показатель. Сеансов у карти
ны Гая Ричи было меньше, чем у дру
гих фильмов в пятёрке кассовых ли
деров, — 14 тыс. против, например, 
20 тыс. у «Льда». То есть на каждый се
анс «Джентльменов» ходило в среднем 
больше зрителей, чем на любой дру
гой, — 37 человек. И наработка на сеанс 

у фильма почти в два раза превышает 
ближайшего конкурента. На этой неде
ле «Джентльмены» должны преодолеть 
миллиардную отметку.

— Долгий прокат фильму обеспечил 
комплекс факторов, — прокомменти
ровала «Известиям» успех «Джентль
менов» президент сети кинотеатров 

«КАРО» Ольга Зинякова. — Вопервых, 
проект действительно удался и срабо
тал «сарафан». Вовторых, в картине 
звёздный актёрский состав, и, несмо
тря на криминальную историю в основе, 
лента заинтересовала не только муж
чин, но и женщин, которые являются 
ядром аудитории кинотеатров.

На третьем месте по кассе — «Удиви
тельное путешествие доктора Дулитт
ла» (108 млн), на четвёртом — «Соник 
в кино» (90 млн). Статистика демон
стрирует, что эти два семейных про
дукта мешали друг другу и шли вро
вень в течение всего уикенда. А если 
учесть, что одновременно с ними стар
товал «Зов предков» (его менее активно 
рекламировали, так что он на шестом 
месте — 42 млн), то становится ясно: 
контрпрограммирование в кинопро
кате — дело рискованное, от него могут 
проиграть все участники гонки.

Пятое место занял отечественный 
хоррор «Яга. Кошмар тёмного леса» — 
46 млн рублей на премьерном уикенде. 
Это несколько выше, чем у прошлого 
релиза режиссёра Святослава Под
гаевского «Русалка. Озеро мёртвых», 
но почти в два раза ниже, чем у его же 
«Невесты». От «Яги» с её агрессивным 
и ярким продвижением ждали боль
ших результатов. Впрочем, Ольга Зи
някова отмечает, что при соседстве 
с высокобюджетными конкурентами 

результат у ленты более чем удовлет
ворительный, да и среди всех осталь
ных новинок уикенда она на первом 
месте.

В следующие выходные старту
ет пиксаровский мультблокбастер 
«Вперёд» — вероятно, он займёт пер
вое место в боксофисе. Также выйдут 
фантастический триллер «Человек

невидимка» (он только что стартовал 
на первом месте в США и Канаде), коме
дия «Отель “Белград”» с Милошем Бико
вичем, спортивная драма «Один вдох» 
с Викторией Исаковой и документаль
ный хит Сергея Лозницы «Прощание 
со Сталиным», скрупулёзно восстанав
ливающий по хронике похороны вождя 
в марте 1953 года.

Блестящий актёрский ансамбль «Джентльменов» во главе с Мэттью Макконахи  
(в центре) привлекает в кинотеатры всё больше зрителей

«Приговор Вайнштейну  
будет уроком насильникам»

аша Мериль,  

актриса и писательница, — о торжестве 
справедливости, франкорусском народе  
и романе с Андреем Кончаловским

Маша Мериль родилась в марокканском Рабате в семье князя Владимира Анато
льевича Гагарина. Училась в студии Национального народного театра и актёрской 
школе Шарля Дюллена. Первый большой успех ей принесла заглавная роль в лен
те ЖанЛюка Годара «Замужняя женщина». Сыграла примерно в 100 кино и теле
фильмах и десятке спектаклей. Автор около 30 книг — романов, мемуаров, доку
ментальной прозы. В 2014 году обвенчалась в русском соборе Александра Невского 
в Париже с Мишелем Леграном (1932–2019), который перешёл в православие.

          Справка «Известий»
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В «Дневной красавице» Луиса Бунюэля партнёршей актрисы 
выступила Катрин Денёв

Главная роль в фильме Жан-Люка Годара «Замужняя 
женщина» принесла Маше Мериль первый большой успех

Мериль была так впечатлена проектом Ги Жиля «На срезанном углу», что 
создала для его финансирования собственную кинокомпанию Machafilms
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Миссия «Ак Барс»
Как УЕФА доверил Казани проведение футбольного Суперкубка

Севастиан Терлецкий,  
Евгений Зиньков

К азань станет третьим российским го
родом, который примет решающий 

матч еврокубкового футбольного турни
ра. Исполнительный комитет УЕФА одоб
рил заявку столицы Татарстана на про
ведение Суперкубка Европы в 2023 году 
на «Ак Барс Арене». Ранее финальные 
встречи подобного уровня получали 
лишь Москва и СанктПетербург. Реше
ние было принято в сложный момент, 
когда российскому спорту грозят серьёз
ные санкции от WADA, это говорит о вы
соком уровне доверия к нам со сторо
ны международных федераций, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты.

�� ВОПРОС СТАТУСА

Суперкубок УЕФА — это один матч, в ко-
тором сходятся действующие победи-
тели Лиги чемпионов и Лиги Европы. 
Турнир был основан ещё в 1972 году. 

— Главная причина того, что России 
продолжают давать статусные футболь-
ные события, — это, конечно, отголоски 
чемпионата мира-2018, — отметил в бе-
седе с «Известиями» глава объединения 
отечественных тренеров, член исполко-
ма РФС Михаил Гершкович. — Мне ча-
сто приходилось общаться с коллегами 
со всего мира, и они взахлёб рассказы-
вают о том, как им понравилось на на-
шем мундиале. Да и помимо ЧМ-2018 
Россия проводила множество спортив-
ных мероприятий, которые не вызыва-
ли нареканий с точки зрения организа-
ции, безопасности и других аспектов. 

Власти Татарстана на протяжении 
последних лет неоднократно заявля-
ли о желании провести Суперкубок 

на «Ак Барс Арене». В июле прошлого 
года исполком Российского футболь-
ного союза поддержал заявку Казани. 
Позже он отправил в УЕФА все необхо-
димые документы. В октябре 2019 года 
Казань официально стала претенден-
том на проведение Суперкубка.

Россия будет принимать финалы 
еврокубков четвёртый раз в истории. 
Ранее этой чести удостаивались лишь 
московские «Лужники» и питерская 
«Газпром Арена». В 1999 году в столице 
проводили финал Кубка УЕФА (нынеш-
нее название — Лига Европы). А в 2008-м 
там же в финале Лиги чемпионов. Осе-
нью 2019 года УЕФА официально объя-
вил о том, что финал Лиги чемпионов 
2021 года пройдёт в Санкт-Петербурге.

�� ЗАПРЕТАМ — НЕТ

Получение Казанью права провести Су-
перкубок Европы особенно важно в свя-
зи с тем, что в последние годы в разгар 
допинговых скандалов вокруг нашего 
спорта России редко отдают крупные 
международные старты. Ещё в 2017 году 
Тюмень, выбранную для проведения 
чемпионата мира по биатлону 2021 года, 
лишили этого права. Турнир перенесли 
в словенскую Поклюку.

В сентябре Россию обвинили в под-
мене базы данных Московской антидо-
пинговой лаборатории. 9 декабря ис-
полком WADA принял решение вновь 
лишить РУСАДА соответствия, а также 
на четыре года запретил отечественным 
спортсменам выступать на международ-
ных соревнованиях с использованием 
своей национальной символики. Кро-
ме того, международным федерациям 
хотят запретить проведение крупных 
турниров на территории РФ, а также ре-

комендуют перенести мероприятия, ко-
торые уже доверены нашей стране.

Это решение WADA было ожида-
емым, но не помешало Международ-
ной федерации плавания (FINA) за два 
дня до этого доверить Казани прове-
дение чемпионата Европы 2021 года 
по плаванию и чемпионата Европы-2023 
по водным видам спорта. Пока санкции 
не вступили в силу, так как Спортив-
ный арбитражный суд (CAS) в Лозанне 
ещё не начал рассмотрение апелляции 
РУСАДА. Но всё равно показательно, что 
УЕФА решил отдать Суперкубок Казани.

— Передача Казани права проведе-
ния Суперкубка Европы говорит о том, 
что нашей стране доверяют в между-
народных федерациях, — поделился 
с «Известиями» экс-президент Олим-
пийского комитета России Леонид Тяга-
чёв. — И далеко не все континентальные 
и всемирные организации поддаются 
той вакханалии, которую сейчас устра-
ивает WADA. А УЕФА их не только не пе-
реносит, но ещё и даёт нам новые, пусть 
Суперкубок — это всего лишь один матч. 
Понятно, что сейчас вообще рано реаги-
ровать на подобные требования WADA, 
так как ещё рассматривается апелляция 
РУСАДА. Но даже в случае подтвержде-
ния санкций я не уверен, что все меж-
дународные и европейские федерации 
так просто возьмут под козырёк и нач-
нут отбирать у России крупные старты.

В 2017 году Казань стала одним из че-
тырёх российских городов, который 
принимал Кубок Конфедераций. На «Ак 
Барс Арене» прошло четыре матча, ко-
торые в совокупности посетили более 
150 тыс. болельщиков. В 2018 году стади-
он принял матчи ЧМ. Там прошли четы-
ре игры группового этапа, а также по од-
ной встрече 1/8 и 1/4 финала. 

Сотникова противоречий
Почему карьера спортсменки оказалась недолгой

Алексей Фомин

М ногие поклонники фигурного ката
ния забыли, что победительница со

чинской Олимпиады 2014 года Аделина 
Сотникова до сих пор формально была 
действующей спортсменкой. После три
умфа шестилетней давности она почти 
не выступала на крупных соревновани
ях, но лишь 2 марта официально объяви
ла о завершении карьеры. Изза проблем 
со здоровьем фигуристка совсем недол
го находилась на вершине, но олимпий
ское золото перевешивает все неудачи, 
считают опрошенные «Известиями» экс
перты. Ведь оно стало первым для Рос
сии в женском фигурном катании.

— Мы долго ждали, когда у нас появит-
ся новая девушка, способная достичь 
таких высот, как победа на Олимпиа-
де, — отметил в разговоре с «Известия-
ми» бывший президент и генеральный 
секретарь Федерации фигурного ката-
ния России Валентин Писеев. — И ею 
оказалась Аделина. Жаль, что по со-
стоянию здоровья ей пришлось сейчас 
завершить карьеру, но главное в спор-
те она сделала. И я рад за неё, потому 
что это чистая и порядочная девочка, 
а мне важны в людях не только рега-
лии, но и человеческие качества. Сот-
никова — настоящий герой. Я надеюсь, 
всё у неё будет хорошо и после завер-
шения карьеры. Уверен, что Аделина 
не потеряется, потому что она навер-
няка продолжит кататься в различных 
шоу. А зрители на неё пойдут, поскольку 
даже через столько лет после сочинско-
го триумфа Сотникова остаётся очень 
популярной фигурой и продолжает вы-
зывать восторг у зрителей. Желаю ей 
в будущем всего самого лучшего.

�� ВЫСШЕЕ ДОСТОИНСТВО

Долгое время медаль высшего досто-
инства в одиночном фигурном ката-
нии не покорялась отечественным 
спортсменам. В парном катании первая 
олимпийская победа была завоёвана 
в 1964 году в Инсбруке, когда лучшими 
стали Людмила Белоусова и Олег Про-
топопов. Там же, но в 1976 году, когда 
в программу Игр вошли танцы на льду, 
на высшую ступень пьедестала взош-
ли Людмила Пахомова и Александр 
Горшков. Наконец, уже в российские 
времена, в 1994 году, в Лиллехаммере 
Алексей Урманов принёс стране пер-
вое золото в мужском одиночном ка-
тании. Женщинам понадобилось для 
этого ещё 20 лет, хотя Елена Водорезо-
ва в советское время и Мария Бутыр-
ская с Ириной Слуцкой в постсовет-
ское делали всё, чтобы стать лучшими.

Но Водорезова, будучи на пике, 
из-за болезни почти не выступала в пе-
риод Олимпиады-1980 в Лейк-Плэсиде, 
а в 1984 году в Сараево оказалась без 
медалей, за что многие специалисты 
со всего мира подвергли критике судей, 
выставивших ей низкие оценки. При-
мечательно, что спустя 30 лет именно 
Елена Водорезова (по мужу — Буяно-
ва) в качестве тренера Аделины Сот-
никовой сумела добиться первого для 
страны олимпийского золота в жен-
ском одиночном катании.

Мария Бутырская в 1999 году 
в Хельсинки выиграла первое в со-
ветской и российской истории золо-
то чемпионата мира, но на двух Олим-
пиадах — Нагано-1998 и Солт-Лейк 
Си ти-2002 — занимала четвёртое 
и шестое места соответственно. Ири-

на Слуцкая стала первым отечествен-
ным призёром Игр — серебро в 2002-м 
и бронза в 2006-м. Причём в первом слу-
чае также были большие вопросы к ре-
шению судей отдать победу американ-
ке Саре Хьюз.

�� ЧЁРНАЯ ПОЛОСА

Аделине Сотниковой было 17 лет, ког-
да она выиграла золото Олимпиады 
в Сочи. До этого на взрослом уров-
не на её счету было два серебра чем-
пионатов Европы. Но за столь ярким 
взлётом последовал быстрый спад. 
Из-за травмы ноги она пропустила весь 
следующий сезон. Вернулась в боль-
шой спорт в сезоне-2015/16, отметив-
шись третьим местом на российском 
этапе Гран-при. С 2016 года Сотникова 
не выступала на соревнованиях, зна-
чительную часть времени пропустив 
по состоянию здоровья, в том числе 
из-за серьёзных проблем со спиной. 
В своих публичных заявлениях Адели-
на подчёркивала, что карьера приоста-
новлена, а не завершена, и не исключа-
ла, что ещё вернётся в большой спорт.

— На мой взгляд, карьера этой заме-
чательной российской спортсменки 
реально завершилась сразу же после 
Олимпийских игр в Сочи, — поделил-
ся с «Известиями» тренер одиночников 
Алексей Мишин. — То, что она сейчас 
это сформулировала, формальность. 
Триггером послужила её болезнь. Ду-
маю, она вряд ли бы вернулась в спорт. 
После Сочи-2014 карьера Аделины шла 
в вялотекущем режиме. Но совершен-
но точно это замечательная спорт-
сменка, внёсшая эпохальный вклад 
в отечественное фигурное катание.

�� МЕСТО  
В ИСТОРИИ

Именно успехи Адели-
ны Сотниковой положи-
ли начало полноценному 
доминированию россия-
нок в женском одиночном 
катании. После её сочинско-
го триумфа лишь два раза наши 
соотечественницы оставались 
без золота — причём это происходи-
ло на пост олимпийских ЧМ (2014, 2018), 
которым не всегда придаётся большое 
значение.

— Пример Сотниковой — ориентир 
для всех современных девочек, состав-
ляющих основу российского фигур-
ного катания, — добавил Валентин Пи-
сеев. — Она задала планку, к которой 
потом стремилась Алина Загитова, за-
воевавшая золото Олимпиады-2018 
в Корее, а сейчас — Анна Щербакова, 
Александра Трусова и Алёна Костор-
ная. Успехи Сотниковой и нынешних 
наших лидеров связаны между со-
бой. Аделине удалось сделать то, что 
не смогли такие выдающиеся фигу-
ристки, как Мария Бутырская и Ири-
на Слуцкая. Одно это говорит о её уни-
кальности.

После триумфа Сотниковой боль-
ших побед в её дисциплине также доби-
лись Елизавета Туктамышева (золото 
ЧМ-2015), Евгения Медведева (победы 
на чемпионатах мира 2016-го и 2017-го), 
Алина Загитова (триумф на Олимпи-
аде-2018 и ЧМ-2019). Сейчас фавори-
ты ближайшего первенства планеты 
в Монреале — Анна Щербакова, Алёна 
Косторная и Александра Трусова. Тур-
нир в Канаде пройдёт 16–22 марта.

«Кокорину обязаны были дать шанс в Питере»
Легенда «Спартака» Егор Титов — о переходе форварда в «Сочи»,  
уважении к «Краснодару» и деньгах красно-белых

Андрей Пиров

Т равма форварда «Зенита» Артё
ма Дзюбы может возродить интри

гу в чемпионате России по футболу. 
Об этом в интервью «Известиям» расска
зал легендарный полузащитник «Спарта
ка» Егор Титов, который в период с 1996 
по 2001 год шесть раз выигрывал вну
треннее первенство в составе столич
ной команды. Он также оценил перспек
тивы других лидеров РПЛ и посетовал, 
что «Спартак» сегодня — один из самых 
закрытых клубов.

Возобновился чемпионат России по фут
болу. За 10 туров до финиша «Зенит» ли
дирует с солидным отрывом. Интрига 
в РПЛ ещё осталась?

Интрига есть, и она появилась по-
сле того, как стало известно о травме 
форварда «Зенита» Артёма Дзюбы. Я со-
жалею, что у него какие-то проблемы 
со здоровьем. На сегодня это самый ме-
дийный и сильный футболист России. 
Для «Зенита» это, конечно, огромная по-
теря. Дай Бог ему здоровья.

Но в целом с интригой действитель-
но проблемы. Конечно, все помнят се-
зон-2013/14, когда ЦСКА отыграл отрыв 
в 11 очков от того же «Зенита» за 10 туров 
до конца чемпионата. Однако в этот раз, 
чтобы растерять своё преимущество, 
питерцам нужно «очень сильно поста-
раться». 90%, что «Зенит» во второй раз 
станет чемпионом России.

Отсутствие Дзюбы действительно может 
так сильно сказаться на игре «Зенита»? 
У команды есть зависимость от Артёма?

Конечно, последние года два-три, по-
сле ухода из «Зенита» бразильца Хал-
ка и бельгийца Акселя Витселя, Дзюба 
стал ведущим, системообразующим 
футболистом клуба. Последние не-
сколько лет он железный игрок стар-
тового состава, и второго такого у них 
нет. Вернее, был — Антон Заболотный, 
но у него не сложилось. Когда Артём 
на поле, у «Зенита» одна игра, а без него 
нужно всё перестраивать и ломать сис-
тему. Хочется, чтобы с Дзюбой всё обо-
шлось, тем более скоро чемпионат Ев-
ропы. Хотелось бы, чтобы там сборная 
была представлена в сильнейшем со-
ставе.

Как думаете, после травмы Дзюбы «Зе
нит» не пожалел, что отдал в аренду 
в «Сочи» другого форварда — Александ
ра Кокорина?

Ну это уже их проблема. Надо спра-
шивать у руководителей «Зенита». Мне 

кажется, Кокорину нужно было дать 
шанс в Питере. Он свой мальчишка. Да, 
у него был очень непростой, я бы даже 
сказал, сложнейший период в карье-
ре. Но Саша всё-таки обязан был по-
лучить шанс в «Зените». Он и сам этого 
очень хотел. Мы все видели, какая длин-
ная эпопея получилась с его переходом 
в «Сочи»: то уходит, то нет. Наверняка 
у него осталась обида на «Зенит».

Верите, что он сумеет перезапустить ка
рьеру в «Сочи»?

Почему нет? Ему 28 лет — ещё играть 
и играть. Кокорину будет очень непро-
сто, но в «Сочи» строится новая команда, 
и Саша вполне может стать её лидером. 
Я ему пожелаю, чтобы он достойно про-
шёл всё это и стал тем Кокориным, ко-
торым мы его помним. Тем более у него 
ещё есть шанс оказаться в сборной.

Кто из преследователей «Зенита» вам 
кажется наибольшей угрозой для пи
терцев?

Мне бы хотелось, чтобы это был 
«Краснодар». Эта команда уже по-
пробовала на вкус Лигу чемпионов, 
но не в полной мере, а только квали-
фикационные игры. Хочется, чтобы 
по итогам сезона они оказались в двой-
ке, попав сразу в групповой этап само-
го престижного турнира Европы. Это-
го я им и пожелаю.

Почему именно им?
«Краснодар» прошёл 

сравнительно небольшой 
путь — всего 12 лет со дня 
основания, а уже в лидерах 
российского футбола. Это 
достойно уважения. Зная, как 
владелец клуба Сергей Га-
лицкий живёт своим 
детищем, хочется, 
чтобы эта награ-
да — в виде Лиги 
чемпионов — при-
шла в Краснодар.

Вас не удивило, 
что никто из кон
курентов «Зенита» 
толком не усилил
ся в зимнее транс
ферное окно?

Кризис... Вспом-
ните, сколько рань-
ше тратил «Спартак», 
сейчас расходы дру-
гие. И ЦСКА уже дав-
но не тратит больших 
денег. В «Локомоти-

ве» началась оптимизация расходов. 
Считаю, что это абсолютно нормально. 
Потому что выбрасывались огромные 
средства, но результаты не радовали. 
У «Спартака» лишь один год за послед-
нее время получился удачным. ЦСКА 
играл в Лиге чемпионов, но уже давно 
никаких успехов там не добивался. «Ло-
комотив» сыграл в ЛЧ ужасно, хотя по-
нятно, что у него были очень достойные 
соперники. Кто у нас остаётся? «Красно-
дар» и «Ростов». Думаю, дончанам ещё 
рано [тратить].

«Спартак» зимой пополнил состав толь
ко Александром Соболевым. Этого до
статочно?

Не знаю, время покажет. Уже в бли-
жайших матчах это и станет понятно.

Как вам стартовый этап работы Домени
ко Тедеско в «Спартаке» и какие ожида
ния в ближайшей перспективе?

Сейчас я далёк от «Спартака». Ана-
лиз можно сделать, если ты находишь-
ся внутри коллектива. Увы, информа-
ции ноль. Поэтому я даже не знаю, что 
сказать. «Спартак» сегодня один из са-
мых закрытых клубов. Если это так, пло-
хо, конечно. Хотелось бы получать боль-
ше информации.

Во второй части чемпионата России 
на всех матчах РПЛ будет использовать
ся система видеопомощи арбитрам — 

VAR. Это может резко повысить каче
ство судейства?

Вопрос к нашим судьям. Сейчас 
у нас главный по работе с арбитра-
ми венгр Виктор Кашшаи. Мне ин-

тересно посмотреть на его рабо-
ту по итогам сезона. У него 

всё-таки впереди три 
месяца. Хотя у нас 

уже были прецеден-
ты, когда судей-
ский департамент 

возглавлял ино-
странец (ита-

льянец Робер-
то Розетти 
был главой 
департамен-
та судейства 

и инспектиро-
вания РФС с 2011 

по 2013 год. — «Извес-
тия»). Увы, не полу-
чилось. Лично мне 
бы хотелось, чтобы 
такие должности за-

нимали наши специа-
листы.

«Ак Барс Арена», где пройдёт Су-
перкубок, представляет собой 
универсальный футбольный 
стадион на 45 тыс. мест. Он по-
строен в 2013 году. «Ак Барс Аре-
на» стала площадкой проведе-
ния масштабных и зрелищных 
церемоний открытия и закры-
тия XXVII Всемирной летней 
универсиады 2013 года. Затем 
в 2015 году стадион переделали 
под настоящий бассейн, где про-
шёл чемпионат мира по водным 
видам спорта. Это единственная 
в мире футбольная арена, на ко-
торой установлено 12 мировых 
рекордов по плаванию.
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Главные трофеи 
Аделины 
Сотниковой

В 12 лет выиграла свой первый 
взрослый чемпионат России

Взяла золото чемпионата мира 
среди юниоров

Победила на юниорском этапе 
Гран-при в Австрии, а затем и в фи-
нале Гран-при в Пекине

Получила золотую ме-
даль Олимпиады в Сочи

Завоевала серебро чемпио-
ната Европы в Загребе
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